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Совместный автопром
Азербайджан и Узбекистан разрабатывают 
проект по сборке автомобилей

7Оправдаются ли надежды?
Помощник Президента: Ответ Армении  
на мирные предложения в течение  
70 дней вызывает вопросы

62 Интеллектуальные  
мосты будущего
Сотрудничество ученых и диаспоры - ключ 
к развитию науки в эпоху глобализации

Мероприятие с «громкой» 
вывеской Всемирный 

армянский саммит на поверку 
оказалось очередной ареной 
для оправдания премьер-ми-
нистром соседней страны Ни-
колом Пашиняном завышен-
ных ожиданий. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Это второе по счету мероприятие 
такого рода, организаторам которого 
ошибочно кажется, что если двумя 
годами раньше принимали участие 
600, а теперь 1 тыс. человек, количе-

ство перейдет в качество. 
Если вкратце, на стартовавшем 

вчера трехдневном форуме предстоит 
обсудить актуальные вызовы и про-
блемы как Армении, так и диаспоры, 
возможности устойчивого развития, 
настоящего и будущего: от нацио-
нальной безопасности до высоких 
технологий, экономики, науки, ре-
патриации и жизнеспособности об-
щин. Вопрос в том, будут ли найдены 
пути решения или все ограничится 
старым, как мир, накатанным ме-
тодом - «поговорили и разошлись». 

Судя по выступлению Никола Во-
ваевича и жиденьким аплодисмен-

там, скорее всего, соседи пойдут по 
второму варианту, хотя есть несо-
мненное достижение - если раньше 
голосование проходило где-нибудь 
в предместьях Москвы, Лос-Андже-

леса, Парижа или Афин под диктов-
ку иностранных спецслужб, сейчас 
номинально «правит балом» Иреван. 

Отношения между Россией 
и Исламской Респубикой 

Иран продолжают накаляться. 
В частности, как заявили источ-
ники в МИД Ирана аналитиче-
скому изданию Middle East Eye, 
базирующемуся в Лондоне, Ис-
ламская Республика считает по-
зицию России по Зангезурско-
му коридору угрозой своим ин-
тересам и в случае перекрытия 
ирано-армянской границы го-
това применить военную силу. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Источники в Тегеране уточняют, 
что заявление министра иностран-

ных дел России Лаврова относитель-
но Зангезурского коридора, сделан-
ное 19 августа в Баку, было воспри-
нято Исламской Республикой как 
«стратегическая угроза» своим ин-
тересам. Посол России в Тегеране 
Алексей Дедов был вызван в МИД, 
где до его сведения была доведена 
обеспокоенность Тегерана.

Этот же источник подчеркнул, 
что правительство ИРИ последо-
вательно и твердо придерживает-
ся позиции, в соответствии с кото-
рой Зангезурский коридор должен 
оставаться под контролем Иревана, 
в противном случае Иран может по-
терять границу с Арменией.

Обнародованный накануне 
Бюро Национального со-

брания Франции, нижней пала-
ты парламента, проект резолю-
ции о запуске процедуры импич-
мента президента Эмманюэля 
Макрона - яркое свидетельство 
кризиса доверия между обще-
ством и его избранными пред-
ставителями.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Этот процесс, возникший на пе-
ресечении правовых норм и полити-
ческой воли, открывает новую стра-
ницу в понимании демократической 
ответственности и легитимности вла-

сти. Импичмент, как механизм кор-
рекции власти, основанный на прин-
ципах правосудия и парламентского 
контроля, отражает глубокую связь 
времени и обстоятельств, в которых 
оно применяется. 

В текущем политическом климате 
Франции происходит нечто необыч-
ное: группа крайне левой партии La 
France Insoumise (LFI) предложила 
процедуру импичмента президенту 
Эмманюэлю Макрону, инициатива 
которой теперь передается на голо-
сование в Национальное собрание. 
Событие отражает глубокий разлом 
во французском обществе и на по-
литической сцене. 
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Покричат и успокоятся
Ирану свойственна воинственная риторика, которая 
в итоге сводится к дипломатическим переговорам

Демократия по-французски
Реальная смена власти лишь переодевает старые 
идеи в новые костюмы

Адем Исмаил БАКУВИ,
политолог

Обеспокоенность России в этом 
контексте с затягиванием со стороны 
Армении открытия Зангезурского 
коридора и невыполнением ею пун-
кта 9 трехстороннего Заявления от 
10 ноября 2020 года отчетливо вид-
на и в заявлениях российского МИД. 
Министр иностранных дел Сергей 
Лавров еще 19 августа, будучи в Баку, 
заявил о том, что премьер-министр 
Армении Никол Пашинян саботиру-

ет трехсторонние договоренности по 
«Нагорному Карабаху» между Рос-
сией, Арменией и Азербайджаном. 
«К сожалению, в том, что касается 
коммуникаций через Сюникский рай-
он Армении, именно армянское ру-
ководство эту договоренность, под 
которой стоит подпись премьера Па-
шиняна, саботирует. Очень трудно 
понять, в чем заключается смысл та-
кой позиции. Но я убежден, что осно-
ва, заложенная в рамках трехсторон-
них встреч, в трехсторонних доку-
ментах, она в полной мере сохраняет 
актуальность», - подчеркнул Лавров. 

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

1. Внести следующие изменения 
в часть 1 Распоряжения Президента 
Азербайджанской Республики «Об 
учреждении дней городов по осво-
божденным от оккупации террито-
риям Азербайджанской Республики» 
от 31 июля 2023 года №4013 (Собра-
ние законодательства Азербайджан-
ской Республики, 2023, №7, статья 
1057 (том I): 

1.1. третий-девятый абзацы счи-
тать соответственно четвертым-де-
сятым абзацами; 

1.2. добавить третий абзац сле-
дующего содержания:  

«20 сентября - День городов Хан-

кенди, Ходжалы, Ходжавенд и Агдере».
2. Министерству культуры Азер-

байджанской Республики совмест-
но с соответствующими специаль-
ными представительствами Прези-
дента Азербайджанской Республики 
принять необходимые меры для ре-
шения вопросов, вытекающих из на-
стоящего Распоряжения.

3. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики решить 
вопросы, вытекающие из настояще-
го Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 18 сентября 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О внесении изменений в Распоряжение 
Президента Азербайджанской Республики 

«Об учреждении дней городов  
по освобожденным от оккупации  
территориям Азербайджанской  

Республики» от 31 июля 2023 года №4013

Зангезурский коридор -  
неизбежность

История открытия транспортного маршрута  
уходит в глубь веков

По мнению ряда российских аналитиков, Зангезурский кори-
дор может стать для России хорошей альтернативой доступа 

в Турцию, который пока зависит от КПП «Верхний Ларс» на гру-
зинской границе. Именно через него Россия получает сегодня за-
метную долю параллельного импорта из Турции, а учитывая про-
должающуюся напряженность в отношениях с Грузией, этот марш-
рут обретает все более эфемерный характер.
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Во время просмотра видео-
кадров молниеносной опе-

рации, положившей конец спе-
куляциям о «самоопределении 
и особом статусе карабахских 
армян», испытываешь закон-
ную гордость не только за му-
жество и профессионализм сол-
дат и офицеров победоносной 
Национальной армии, но и за 
весь азербайджанский народ, 
перевернувший важнейшую 
страницу современной исто-
рии государственности. 

Пустые окопы, брошенное второ-
пях оружие и государственные флаги 

Армении - в основном такова была 
картина во время точечной антитер-
рористической операции 19-20 сен-
тября прошлого года, с начала ко-
торой сегодня проходит ровно год. 

Полный и безоговорочный суверенитет 

Ровно год назад был выкорчеван сепаратизм в Карабахе 

Ильхам АЛИЕВ:

Мы шли к этому дню 
на протяжении  

20 лет, готовясь  
и основательно укре-

пляя позиции Азербайд-
жана в международно-

правовой плоскости
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Нарративы вместо инициативы 

Армянский премьер вновь озвучивает  
завышенные ожидания

В Азербайджане в ноябре шесть 
дней подряд будут нерабочими.

8 ноября отмечается День Побе-
ды, а 9 ноября - День Государствен-
ного флага.

Поскольку 9 ноября приходится 
на субботу, согласно постановлению 
Кабинета Министров «О переносе 
рабочих и выходных дней», 11 но-

ября также будет нерабочим днем.
Кроме того, в целях обеспечения 

последовательности рабочих и вы-
ходных дней, рабочие дни в респу-
блике - 12 и 13 ноября перенесены 
соответственно на 16 и 23 ноября.

Таким образом, 6 дней подряд 
(8, 9, 10, 11, 12 и 13 ноября) будут 
нерабочими, первый рабочий день 
придется на 14 ноября.

Перестановка в рабочем календаре
В Азербайджане в ноябре выходными будут 6 дней подряд
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Лучшая защита  
от гриппа

Началась  
вакцинация  
против ОРВИ
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18 сентября состоялась поезд-
ка представителей посольств, 
аккредитованных в Азербайд-
жанской Республике, руководя-
щего состава международных 
организаций и военных атта-
ше в Кяльбаджар.

Как известно, Президент Азер-
байджанской Республики Ильхам 
Алиев в ходе своей очередной по-
ездки в Кяльбаджарский район  
2 сентября нынешнего года принял 
участие в церемониях открытия важ-
ных транспортно-инфраструктурных 
проектов и объектов общественного 
питания в городе Кяльбаджар. Ны-
нешнее посещение Кяльбаджара ре-
ализуется вслед за поездкой главы 
государства.

Делегацию сопровождал помощ-
ник Президента Азербайджанской 
Республики - заведующий отделом 
по вопросам внешней политики Ад-
министрации Президента Хикмет 
Гаджиев.

В интервью журналистам Хикмет 
Гаджиев выразил свое отношение к во-
просу о подписании мирного догово-
ра с армянской стороной. В частно-
сти, помощник Президента сказал: 
«Если армянская сторона серьезно 
настроена на продвижение мирного 
договора и действительно заинтере-
сована в этом, то ее ответ на предло-
жения в течение 70 дней сам по себе 
вызывает определенные вопросы. То 
есть между сторонами имеются опре-
деленные договоренности по боль-
шинству пунктов мирного догово-
ра, но очевидно, что еще предстоит 
работа. Это прежде всего вопросы,  

связанные с конституцией Армении.
Президент Ильхам Алиев также 

неоднократно подчеркивал, что тер-
риториальным претензиям к Азер-
байджану, имеющим место в консти-
туции и других нормативно-право-
вых документах Армении, должен 
быть положен конец. Хотя вопрос 
внесения изменений в конституцию 
Армении считается ее внутренним 
делом, наличие в ней территориаль-
ных претензий к Азербайджану, есте-
ственно, беспокоит Азербайджан».

Мирные договоры подписывают-
ся не с каким-либо правительством, 
а с народом, акцентировал внима-
ние помощник Президента Азер-
байджана: «Наше ожидание состо-
ит в том, что изменения, которые 
должны быть внесены в конститу-
цию Армении для достижения мир-
ного договора, должны быть реали-
зованы путем референдума. Армян-
ский народ также должен, наконец, 
на конституционной основе поло-

жить конец таким утопическим пре-
тензиям, как известный «миацум», 
т.е. объединение Карабаха с Арме-
нией, всем территориальным при-
тязаниям и реакционной политике, 
выразить намерение жить в усло-
виях мира с Азербайджаном, про-
демонстрировав свою позицию на 
всенародном референдуме. Счита-
ем, что после этого процесс может 
ускориться».

***
Руководящие лица посольств, 

международных организаций, ак-
кредитованных в Азербайджанской 
Республике, а также военные атташе 
в рамках поездки в Кяльбаджар по-
сетили Суговушанское и Сарсангское 
водохранилища.

Также иностранные дипломаты 
ознакомились с работой расположен-
ной на реке Тертер гидроэлектростан-
ции (ГЭС) «Юхары Венг» мощно-
стью 22,5 МВт ОАО «Азерэнержи».

Гости были проинформированы 

о проделанной работе на станции, 
к строительству которой были так-
же привлечены иностранные ком-
пании. Построенная в Кяльбаджаре 
в соответствии со стратегией по пре-
вращению освобожденных от окку-
пации территорий в зону «зеленой» 
энергии данная гидроэлектростан-
ция является крупнейшим источ-
ником «зеленой» энергии, создан-
ным в регионе после нашей Побе-
ды в Отечественной войне.

Затем представители диплома-
тического корпуса посетили в Кяль-
баджарском районе монастырский 
комплекс Худавенг, являющийся па-
мятником архитектуры мирового 
значения.

Последней остановкой аккреди-
тованных в Азербайджане посольств, 
международных организаций и во-
енных атташе в Кяльбаджаре стал 
завод минеральных вод «Истису». 
Здесь им рассказали, что благода-
ря применению на заводе новейших 
технологий удалось добиться произ-
водства минеральной воды высоко-
го качества с сохранением природ-
ных свойств воды. Годовая производ-
ственная мощность завода «Истису» 
превышает 100 миллионов стеклян-
ных бутылок. Производимая на за-
воде вода отличается не только сво-
им качеством, но и соответствием 
современным стандартам.

Поездки представителей дипло-
матического корпуса на освобожден-
ные территории Азербайджанской 
Республики организуются регуляр-
но, и нынешняя поездка стала оче-
редной в этом ряду.
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Оправдаются ли надежды?
Помощник Президента: Ответ Армении на мирные предложения в течение 70 дней вызывает вопросы

18 сентября в Баку начало ра-
боту третье заседание правле-
ния Фонда возмещения потерь 
и ущерба, созданного с целью 
оказания содействия развива-
ющимся странам, наиболее уяз-
вимым к неблагоприятным по-
следствиям изменения климата. 

Темой обсуждения в ходе заседа-
ния являются важные моменты, свя-
занные с Диалогом высокого уров-
ня о финансовых механизмах воз-
мещения потерь и ущерба, который, 
как предусматривается, будет офи-
циально запущен во время Самми-
та мировых лидеров в области кли-
матической деятельности в рамках 
29-й сессии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об измене-
нии климата (COP29).

Открывший мероприятие на-
значенный президент COP29, ми-
нистр экологии и природных ресур-
сов Мухтар Бабаев обратил внимание 
на важность глобальной солидарно-
сти и наращивания усилий в борь-
бе с изменением климата, а также 
на необходимость начала деятель-
ности фонда.

В то же время министр отметил 
актуальность вопроса объединения 
усилий партнеров в борьбе с измене-
нием климата и проведения ими со-
ответствующей работы в связи с по-
несенным ущербом. По словам гла-
вы ведомства, изменение климата 
сопровождается нанесением ущер-
ба природе и человеческими жерт-
вами. Одними из наглядных тому 
примеров являются ураганы и на-
воднения, бушующие в азиатских 
странах. В результате этих природ-
ных явлений страны континента  

понесли серьезные убытки.
Подчеркнув важность оказания 

помощи странам, страдающим от из-
менения климата, М.Бабаев довел до 
внимания, что существенную роль 
в этом направлении будет играть 
Фонд возмещения потерь и ущерба.

M.Бабаев отметил, что Всемир-
ная метеорологическая организация 
в своем отчете, опубликованном в на-
чале сентября текущего года, указа-
ла, что из-за изменения климата аф-
риканские страны потеряли 5 про-
центов ВВП. А наименее развитые 
островные страны понесли экономи-
ческий ущерб в размере 2,1 процента.

Назначенный президент COP29 
подчеркнул, что, находясь в примор-
ской стране Тонга, был живым сви-
детелем последствий изменения кли-
мата.

«За время, прошедшее с преды-
дущего заседания правления Фон-
да возмещения потерь и ущерба, мы 
добились значительного прогресса. 
[На прошлом заседании] мы выбра-

ли страну-организатора», - сказал 
Мухтар Бабаев, поблагодарив Фи-
липпинское государство за органи-
зацию встречи.

На трехдневном заседании правле-
ния Фонда возмещения потерь и ущер-
ба ожидается принятие историче-
ски значимых решений о приобре-
тении фондом статуса финансовой 
структуры в системе Всемирного бан-
ка и начале полноценной практиче-
ской деятельности.

Первое заседание Фонда возме-
щения потерь и ущерба, учрежден-
ного в 2023 году, состоялось 1 мая 
текущего года, а второе - 9 июля. Це-
лью создания фонда является оказа-
ние помощи в борьбе с негативны-
ми последствиями изменения кли-
мата, в частности развивающимся 
странам.

В мероприятии принимают уча-
стие около 200 представителей раз-
витых и развивающихся стран, ООН 
и других международных организа-
ций, Всемирного банка, международ-

ных неправительственных органи-
заций и групп единомышленников.

В рамках заседания предусмо-
трено назначить исполнительного 
директора фонда.

Проведение в Азербайджане 
данного мероприятия в преддве-
рии 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29) имеет 
историческое значение для реали-
зации практической деятельности 
фонда. В то же время это является 
показателем доверия к нашей стране, 
а также оценивается как следствие 
того значения, которое Азербайджан 
придает вопросам борьбы с измене-
нием климата, и внимания, уделяе-
мого им развивающимся государ-
ствам, в том числе малым остров-
ным государствам. Организация 
этого мероприятия в нашей стране 
также повышает геополитическую 
значимость Азербайджана как акто-
ра глобального уровня и укрепляет 
его позиции.

Глобальная солидарность спасет мир
Начало работу третье заседание международного фонда,  
созданного для поддержки борьбы с изменением климата

Азербайджанская авиакомпания 
Silk Way West Airlines станет пар-
тнером COP29 по глобальным 
грузовым авиаперевозкам. Это 
демонстрирует решимость Silk 
Way West Airlines в сфере устойчи-
вых практик и глобальных кли-
матических целей.

Об этом сообщили в Азербайджан-
ской операционной компании COP29.

Отмечается, что авиакомпания 
Silk Way West Airlines, обладающая 
богатым опытом реализации слож-
ных задач в сфере логистики и явля-
ющаяся одной из ведущих грузовых 
авиакомпаний регионов Каспийско-
го моря и Центральной Азии в сфере 
глобальных грузоперевозок, назначе-
на официальным партнером по авиа-
перевозкам предстоящего в Баку ме-
роприятия COP29. Авиакомпания Silk 
Way West Airlines, специализирующа-
яся на перевозке крупногабаритных 
и важных грузов воздушным транс-
портом и имеющая годовой грузоо-
борот более 500 тыс.тонн, предлага-
ет комплексные грузоперевозочные 
услуги по более чем 40 маршрутам, 
охватывающим Европу, СНГ, Ближ-
ний Восток, Азию и Америку. Это пар-
тнерство отражает основные ценно-
сти Silk Way West Airlines, такие как 
устойчивость, эффективность и гло-
бальное сотрудничество, и еще боль-
ше укрепляет ее решимость мини-
мизировать воздействие на окружа-
ющую среду.

Воспользовавшись этой возмож-
ностью, партнеры COP29 расширят 
деятельность в глобальной климати-
ческой политике, возведут в приори-
тет усилия по устойчивости и поддер-
жат переход к действиям по борьбе 
с изменением климата в своих основ-
ных бизнес-сферах. Став партнером 
предстоящего в Баку мероприятия 
COP29, эти компании смогут проде-
монстрировать важную, решающую 
роль, которую они играют в совер-
шенствовании экологической поли-
тики, поддержке глобальных сооб-
ществ с точки зрения достижения 
цели 1,5°C.

В Зеленой зоне к партнерам COP29 
присоединятся глобальные компании, 
участвующие в выставках текущего 
года. Среди них различные органи-
зации, демонстрирующие климати-
чески чистую продукцию и соответ-
ствующие пути решения.

Благодаря совместным усилиям 
партнеров Зеленая зона станет плат-
формой, на которой все заинтересо-
ванные стороны соберутся вместе для 
обмена опытом и знаниями в целях 
продвижения действий по борьбе 
с изменением климата. Помимо ос-

новных международных организа-
ций, представляющих свою продук-
цию и услуги, в Зеленой зоне также 
будут проводиться целевые програм-
мы, охватывающие широкий спектр 
мероприятий, таких как презентации, 
семинары, брифинги, возможности 
нетворкинга и музыкальные меро-
приятия.

Среди возможностей, созданных 
для компаний, участвующих в меро-
приятии, - варианты резерваций для 
проведения мероприятий в залах те-
атральной аудитории, служащих луч-
шему визуальному контакту и боль-
шей физической вовлеченности. Кро-
ме того, помещения для двусторонних 
и многосторонних встреч создают воз-
можности для сотрудничества, обме-
на знаниями и нетворкинга.

В связи с объявлением партнеров 
председатель правления и главный ис-
полнительный директор по операци-
ям Азербайджанской операционной 
компании COP29 Нармин Джарча-
лова сказала: «С большой радостью 
заявляю, что авиакомпания Silk Way 
West Airlines назначена партнером по 
авиаперевозкам предстоящего в Азер-
байджане мероприятия COP29. Эта 
конференция является трансформа-
ционным мероприятием, предлага-
ющим уникальную платформу для 
продвижения глобальных климати-
ческих соглашений, реализации даль-
новидных климатических стратегий 
и расширения международного со-
трудничества во имя более зеленого 
будущего. Наше сотрудничество с ави-
акомпанией Silk Way West Airlines име-
ет важное значение для достижения 
целей, поставленных в рамках COP29, 
и вдохновляет нас на совместную ра-
боту для достижения важных резуль-
татов в области климата».

Заявляя о партнерстве авиаком-
пании Silk Way West Airlines с СОР29, 
президент авиакомпании Заур Ахун-
дов сказал: «Мы гордимся тем, что ста-
ли партнером COP29 по глобальным 
авиаперевозкам. Устойчивое развитие 
лежит в основе всего, что мы делаем 
в Silk Way West Airlines, и это партнер-
ство отражает нашу решимость умень-
шить воздействие на окружающую 
среду при перевозке грузов воздуш-
ным транспортом. Принимая участие 
в этом знаменательном мероприятии, 
мы намерены внести свой вклад в бо-
лее зеленое будущее для мировой ло-
гистической индустрии и поддержать 
экологические цели Азербайджана».

Стать участником мероприятия 
COP29 в Азербайджане и партнером 
Зеленой зоны все еще возможно. До-
полнительная информация о Зеле-
ной зоне: COP29 Green Zone | 11 - 22 
November 2024.

COP29: общий вклад  
в зеленое будущее

Компания Silk Way West Airlines  
станет партнером климатического саммита

Состоялась встреча Фонда Гейда-
ра Алиева с делегацией Между-
народного общественного фонда 
«Замин». Исполнительный дирек-
тор Фонда Гейдара Алиева Анар 
Алакбаров и руководитель испол-
нительного органа Международ-
ного общественного фонда «За-
мин» Тамилла Алиева обсудили 
совместное сотрудничество и про-
екты, которые будут реализованы.

На встрече был подчеркнут вклад, 
который Фонд Гейдара Алиева и Фонд 
«Замин» как неправительственные ор-
ганизации двух стран внесут во вза-
имоотношения, связи высокого уров-
ня на государственном уровне меж-
ду Азербайджаном и Узбекистаном.

Также было рассмотрено будущее 
взаимодействие в сфере образования, 
здравоохранения и культуры, обсужден 
обмен опытом и взаимные визиты мо-
лодежи двух стран.

Было обсуждено и сотрудничество 
с Фондом «Замин» в рамках COP29, 
которая пройдет в ноябре этого года 
в Азербайджане.

В ходе встречи между Фондом  
Гейдара Алиева и Международным 
общественным фондом «Замин» был 
подписан меморандум о будущем со-
трудничестве.

Фонд «Замин» реализует проекты 
в сфере поддержки устойчивого раз-
вития Узбекистана и повышения бла-
госостояния населения, а также в эко-
логической и социальной областях.

Векторы устойчивого развития
Между Фондом Гейдара Алиева и Международным  

общественным фондом «Замин» подписан меморандум
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Граждане соседней страны, от-
бывавшие воинскую повинность 
на чужой земле, даже после победо-
носного завершения Отечественной  
войны 2020 года, получавшие сна-
ряжение и провиант из армянского 
бюджета, покинули боевые позиции 
при первой же возможности. И это 
тоже одна из причин скоротечности 
успеха Национальной армии - никто 
еще в истории не выигрывал серьез-
ных боев без твердой убежденности 
в своей правоте и исторической спра-
ведливости. 

Без предыстории нет логическо-
го итога крупных событий, а то, что 
произошло год назад, иначе как новой 
эрой не назовешь - мир на все лады 
(с откровенным восхищением, брат-
ской поддержкой, завистью и даже 
с нескрываемой желчью) здесь и сей-
час обсуждает карабахский блицкриг 
наряду с затянувшимися украинским 
и ближневосточным кризисами. То-
чечной операции предшествовала це-
лая череда вражеских провокаций, 
хотя согласно пункту 4 трехстороннего 
Заявления от 10 ноября 2020 года на 
территории Карабаха, включая быв-
шую НКАО, не должно было быть 
ни одного (!) вооруженного отряда 
за исключением ограниченного кон-
тингента российских миротворцев. 

Почти трехлетняя послевоенная 
хроника свидетельствует, что как по 
линии МИД, МВД, минобороны, го-
сударственной пограничной службы 
АР, так и местных неправительствен-
ных организаций экологов неодно-
кратно поступали предупреждения 
Иревану и Москве о недопустимо-
сти ротации военнослужащих и вво-
за вооружения с территории Арме-
нии в Карабах, а также контрабанд-
ного вывоза природных ископаемых 
в промышленных объемах из Азер-
байджана на территорию соседней 
страны по так называемому «Лачин-
скому коридору». Правительство Ни-
кола Пашиняна в течение всего это-
го времени исправно финансирова-
ло размещение в регионе примерно  
15 тыс. воен нослужащих, а также уста-
новку мин послевоенного производ-
ства по периметру «серой зоны». 

23 апреля был установлен погра-
ничный контрольно-пропускной пункт 
«Лачин» на реке Хаккари, пресекший 
грязные потуги контрабандистов, но 
вместо вразумительного эффекта по-
следовала неадекватная реакция от 
официальных лиц Франции и ряда 
стран коллективного Запада. Сотни 
«заступников христианства» - от мэра 
Парижа до депутатов Европарламен-
та, которые, в том числе надавив на 
наблюдательную миссию Евросоюза 
по ту сторону условной государствен-
ной границы, выразили неадекватную 
тотальную поддержку сепаратистам, 
назвав законный шаг властей Азер-
байджана «блокадой и путем к гено-
циду». А активисты местного насе-
ления из числа армян, в том числе 
насильственно переселенных из Си-
рии и Ливана, инициировали «при-
зывы к международной обществен-
ности», обвиняя официальный Баку 
в блокировании дороги Лачин-Хан-
кенди и создании «гуманитарной ка-
тастрофы». Да, приостановка движе-
ния транспорта имела место, но даже 
по телевидению были показаны неод-
нократные попытки перевозки теми 
же армянами различных видов кон-
трабанды на транспортных средствах, 
принадлежащих Международному 
Комитету Красного Креста. 

Есть еще один момент - националь-

ным правительством «голодающим» 
карабахским армянам была предло-
жена помощь в виде сдачи в эксплу-
атацию более короткой альтернатив-
ной дороги из Агдама в Ханкенди че-
рез Аскеран. В качестве примера 29 
августа прошлого года местное Об-
щество Красного Полумесяца напра-
вило из Баку гуманитарную помощь 
с 40 тоннами мучной продукции для 
удовлетворения нужд «отощавших» 
армян, проживавших в администра-
тивном центре региона. Однако они 
категорически отказались принять 
протянутую руку, несмотря на «гу-
манитарную катастрофу». 

Все это происходило на фоне 
того, что премьер-министр Арме-
нии Никол Пашинян публично 
признал в Праге и Брюсселе, Сочи 
и Вашингтоне территориальную це-
лостность нашей страны на площади  
86,6 тыс. кв. км, а Азербайджан на 
всех уровнях, включая Президента 
Ильхама Алиева, неоднократно за-
являл о том, что карабахские армяне 
являются полноправными граждана-
ми интернациональной страны, и что 
нет смысла политизировать вопрос 
с доставкой гуманитарной помощи. 
При этом официальный Баку, в со-
ответствии с принципами междуна-
родного права, справедливо настаива-
ет на том, что не допустит существо-
вания «серой зоны» в рамках своих 
границ, несмотря на усилия заступ-
ников «многострадального» Иревана 
по сохранению мифического «стату-
са» под соусом «достойного возвра-
щения армян в родные очаги». Это 
и стало причиной обострения ситу-
ации, хотя глупость претензий нали-
цо - любой «жаждущий разъяснений» 
француз или американец может за-
просто въехать в любой дом или иной 
объект недвижимости, покинутый 
карабахскими армянами, удостове-
рившись в целости и сохранности не 
только строений, но и «последней ве-
шалки в театре абсурда». 

Может ли хоть кто-нибудь в Ирева-
не показать такую же скрупулезность 
армянского правительства в отноше-
нии жилья представителей Общи-
ны Западного Азербайджана, в от-
личие от карабахских «эндемиков», 
во времена горбачевской «перестрой-
ки» насильственно выселенных под 

дулом стрелкового оружия и артил-
лерии при поддержке советских сол-
дат? Вопрос риторический… 

Как бы то ни было, кульминаци-
онным моментом точечной операции 
стали террористические атаки, совер-
шенные разведывательно-диверсион-
ными группами незаконных армян-
ских вооруженных отрядов на дороге 
Ахмедбейли-Физули-Шуша и в Ход-
жавендском районе, когда в результате 
подрыва двух транспортных средств, 
принадлежащих государственным 
структурам нашей страны, на уста-
новленных заранее минах погибли 
и получили ранения сотрудники 
полиции, гражданские лица и воен-
нослужащие. Именно после этого по 
указанию победоносного Верховно-
го Главнокомандующего, Президента 
Ильхама Алиева, «в целях обеспечения 
выполнения положений трехсторон-
него Заявления, пресечения широко-
масштабных провокаций в Карабах-
ском экономическом районе, разору-
жения и вывода с наших территорий 
подразделений вооруженных сил Ар-
мении, нейтрализации их военной ин-
фраструктуры, обеспечения безопас-
ности мирного населения, вернувше-
гося на освобожденные от оккупации 
территории, гражданского персона-
ла, привлеченного к восстановитель-
но-строительным работам, и воен-
нослужащих, а также восстановления 
конституционного строя Азербайд-
жанской Республики» соединениями 
Национальной армии был утвержден 
долгожданный порядок на каждом 
миллиметре земли, признанный ми-
ровым сообществом. 

В рамках операции с применением 
высокоточного оружия были выведе-
ны из строя прифронтовые и глубин-
ные позиции, долговременные огне-
вые точки, а также боевые средства 
и другие легитимные военные цели 
остатков формирований вооружен-
ных сил Армении и незаконных ар-
мянских вооруженных отрядов.

В результате разоружения неза-
конных вооруженных группировок 
и ликвидации сепаратистского режи-
ма суверенитет Азербайджана над 
Карабахским экономическим райо-
ном был полностью восстановлен. 

Президент, Верховный Главно-
командующий Вооруженными сила-

ми Ильхам Алиев, принимая 8 ноя-
бря прошлого года в городе Ханкенди 
военный парад, посвященный тре-
тьей годовщине исторической По-
беды в 44-дневной Отечественной  
войне, с гордостью заявил: «Мы шли 
к этому дню на протяжении 20 лет, 
готовясь и основательно укрепляя по-
зиции Азербайджана в международ-
но-правовой плоскости. История до-
казала успешность нашей деятель-
ности на всех направлениях, и весь 
мир с годами начал понимать нашу 
правоту. Проведенные экономические 
реформы позволили нам построить 
независимую экономику и жить са-
мостоятельно, без оглядки на цен-
тры силы. А сильная воля позволила 
нам проводить независимую внеш-
нюю и внутреннюю политику, никому 

не давая повода вмешиваться в дела 
страны, хотя ранее было немало по-
добных попыток. Итак, мы оказались 
правы, защитив государство, наци-
ональное достоинство, образ жизни 
и даже традиции, чтобы никто не со-
вал свой нос в наше развитие». 

Это и есть главный политиче-
ский итог минувших десятилетий, 
благодаря которому нам посчаст-
ливилось провести первые в исто-
рии государственной независимо-
сти внеочередные президентские  
(7 февраля 2024 года), а следом пер-
вые внеочередные парламентские 
(1 сентября) выборы. А совсем ско-
ро, в третьей декаде декабря, соглас-
но законодательству, на каждом изби-
рательном участке, включая Карабах 
и Восточный Зангезур, состоятся му-
ниципальные выборы, которые и за-
вершат уникальный для всех нас элек-
торальный цикл. 

Есть и более важный для мировой 
общественности промежуточный по-
литический итог антитеррористиче-
ской операции - прекращение суще-
ствования преступной «нкр» - создан-

ного Арменией при поддержке извне 
оккупационного режима в Карабах-
ском регионе Азербайджана. Основ-
ная характеристика «черной дыры» 
международного права - отсутствие 
не только прозрачной экономики, но 
и подотчетности вообще, что поро-
дило сращивание интересов между-
народной мафии и карабахского кла-
на во главе с Робертом Кочаряном 
и десятками лидеров калибром по-
мельче. Окончательный крах этого 
режима был предопределен заранее, 
но, к сожалению, Совбез ООН сми-
рился с необходимостью полного де-
монтажа лишь спустя три с полови-
ной десятилетия после того, как Мо-
сква с подачи Парижа и Вашингтона 
в октябре 1987 года санкционирова-
ла этническую чистку азербайджан-
цев в Армении, а спустя всего лишь 
три месяца - митинги карабахских 
армян в Ханкенди. Затем КГБ СССР 
(следствием доказано, что «застрель-
щиком» казни соплеменников был 
ранее трижды судимый Эдуард Гри-
горян, ныне комфортно проживаю-
щий в Подмосковье), спровоцировав 
резню в Сумгайыте, во всех всесоюз-
ных и глобальных СМИ представил 
азербайджанцев в качестве «злобных 
исламских радикалов». В результате 
Армения развязала кровавый кон-
фликт, дав старт, как показала исто-
рия, неадекватному и неоправдан-
ному движению «миацум», которое, 
если отбросить вывеску «воссоеди-
нения», означает банальное отторже-
ние большей части Карабаха в поль-
зу «христианского мира». 

Судя по спирали истории, вряд 
ли понимал Михаил Горбачев, чем за-
кончится его «разовая» услуга «мно-
гострадальному» народу, да и те, кто 
физически отблагодарил последнего 
генсека ЦК КПСС, не просчитали до 
конца последствий региональной тра-
гедии. Многих фигурантов того «шах-
матного» дебюта нет в живых, а пеш-

ки вроде Левона Тер-Петросяна, Ро-
берта Кочаряна и Сержика Саргсяна, 
устроившие личное благополучие на 
крови десятков тысяч людей, в отли-
чие от армянского общества, вряд ли 
сожалеют о том, что вступили в орга-
низацию «Крунк» и в целом на путь 
«карабахского движения» в февра-
ле 1988 года. 

В противном случае многолетнего 
конфликта между Арменией и Азер-
байджаном могло бы и не быть, и тог-
да оба народа имели бы прекрасный 
шанс вступить в новую эпоху, старто-
вавшую на рубеже тысячелетий, до-
брыми соседями и успешными парт-
нерами. Однако история не знает со-
слагательного наклонения, причем 
главный виновник произошедшего 
- даже не армянский фашизм, взра-
щиваемый на бредовых маниловских 
идеях о создании «великой страны от 
моря до моря», а зарубежные кукло-
воды, более двухсот лет культивиру-
ющие мрачные ростки общественно-
го сознания армян, заболевших ма-
нией величия. 

Это и есть тот самый фашизм, ко-

торый отверг ценности мирного со-
существования, взамен приняв на во-
оружение теорию исключительности 
«древнейшего многострадального» 
народа, наделив себя правом захва-
тывать чужие территории, изгонять 
из них сотни тысяч жителей, уничто-
жать этих людей только из-за их до-
брососедского отношения. Ни для 
кого не секрет, что, захватывая Ка-
рабах, варвары вынудили покинуть 
родные деревни не только азербайд-
жанских турок, но курдов и даже «род-
ных» по вере греков и русских. Так 
что не обманывайтесь - для фашиз-
ма нет ни мусульман, ни христиан, 
а только «свои» и «чужие» с вольной 
трактовкой происходящего. 

Продлившаяся почти 30 лет ок-
купация территорий нашей стра-
ны обернулась не только многочис-
ленными военными преступления-
ми армянской армии, включая акты 
вандализма и геноцида, не говоря об 
этнических зачистках, но и разруше-
нием цветущей жизни целых райо-
нов, многочисленных городов и се-
лений соседней страны, с тотальным 
уничтожением памятников культуры 
азербайджанского народа. Какой удел 
достался Армении по итогам завер-
шившегося карабахского конфлик-
та? Позорное поражение, десятки 
тысяч глупо загубленных жизней 
«ополченцев», жалкое существова-
ние населения страны, которой про-
поведники «миацума» прочили буду-
щее «величайшей цивилизации», де-
мографический кризис и массовый 
отток жителей. Нормальному чело-
веку это должно напоминать не со-
всем далекую историю, да вот только 
в Армении нет людей, напоминаю-
щих Йозефа Геббельса, осознавшего, 
хоть и поздно, крах неумных идео-
логических «скрепов». 

И вот вопрос: стоило ли ради со-
мнительных «достижений» затевать 
национальный позор, чтобы потом 
вместо того, чтобы отмыть его, ис-
кать виноватых на стороне? Ведь Ар-
мения не только не смогла достичь 
своей цели - захватить азербайджан-
ские земли, но и фактически лишить 
себя перспективы достойного регио-
нального развития, выступая с откро-
венными территориальными претен-
зиями и к Баку, и к Анкаре, не говоря 
о скрытых аппетитах насчет грузин-
ских, иранских и российских земель.  

Еще одним историческим резуль-
татом антитеррористической опера-
ции 19-20 сентября прошлого года 
стал последовавший спустя несколь-
ко месяцев досрочный вывод россий-
ского миротворческого контингента 
с территории Карабахского региона. 
Не вдаваясь в подробности казуисти-
ки, констатируем, что наша страна 
теперь уже окончательно освободи-
лась от любого иностранного воен-
ного присутствия под самым благо-
видным предлогом. Это заслуга все-
го азербайджанского народа, долгие 
годы целенаправленно работающе-
го на полное утверждение государ-
ственного суверенитета, но прежде 
всего - весомый результат неоцени-
мых личных усилий, стратегическо-
го таланта и нацеленной на отстаи-
вание национальных интересов по-
литики Президента и победоносного 
Верховного Главнокомандующего  
Ильхама Алиева. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Полный и безоговорочный суверенитет

Пустые окопы, брошенное второпях ору-
жие и государственные флаги Армении - 
такова была картина во время точечной 
антитеррористической операции 19-20 
сентября прошлого года, с начала кото-
рой сегодня проходит ровно год

 1

Перед зданием Бакинской му-
зыкальной академии состоя-
лось торжественное меропри-
ятие, приуроченное ко дню рожде-
ния основателя азербайджанской 
композиторской школы Узеира 
Гаджибейли и Дню националь-
ной музыки.

В мероприятии приняли участие 
представители государственных струк-
тур и общественных организаций, де-
ятели культуры и искусства, а также 
любители музыки.

Выступившие на церемонии рек-
тор Бакинской музыкальной акаде-
мии имени Узеира Гаджибейли Фар-
хад Бадалбейли, народная артистка 
Хураман Гасымова, заместитель ми-
нистра культуры Мурад Гусейнов по-
здравили участников мероприятия 
с Днем национальной музыки и от-
метили, что выпускники академии, 
носящей имя великого композитора, 

успешно представляют нашу страну 
во всех уголках мира. Конечно же, это 
успех Узеир бея. Память о гениаль-
ном композиторе будет вечно жить 
в наших сердцах. 

Затем были представлены образ-
цы классической музыки в исполне-
нии Отдельного образцового военно-
го оркестра Министерства обороны 
Азербайджана под управлением за-
служенного деятеля искусств полков-
ника-лейтенанта Руфата Ахундзаде 
и Государственной хоровой капеллы 
под управлением народной артистки 
Гюльбаджи Имановой.

***
В Азербайджанской государ-

ственной академической филармонии  
18 сентября состоялась церемония от-

крытия XVI Международного музы-
кального фестиваля Узеира Гаджибей-
ли, организованного Фондом Гейдара 
Алиева и Министерством культуры 
по случаю Дня национальной музыки.

Сначала гости ознакомились с вы-
ставкой «Наша культура по следам 
узоров», представленной в фойе фи-
лармонии.

Выступившая на мероприятии за-
меститель министра культуры Саа-
дат Юсифова отметила, что сегодня 
исполнилась 139-я годовщина со дня 
рождения гениального композитора, 
музыковеда, педагога, публициста, об-
щественного деятеля Узеира Гаджи-
бейли. «В честь выдающегося компо-
зитора сегодня в нашей стране также 
отмечается День национальной му-

зыки. 18 сентября 1995 года великий 
лидер Гейдар Алиев подписал Указ 
о ежегодном праздновании этой даты 
как Дня музыки Узеира, принимая 
во внимание его неоценимый вклад 
в развитие азербайджанского музы-
кального искусства и в целях выра-
жения народного уважения и любви 
к великому деятелю искусства. С 2009 
года Фонд Гейдара Алиева и Мини-
стерство культуры организуют тради-
ционный международный музыкаль-
ный фестиваль, посвященный имени 
гениального композитора. 

В этом году знаменитый музыкаль-
ный фестиваль проходит в 16-й раз», 
- отметила С.Юсифова.

Неисчерпаемая сокровищница
18 сентября - День национальной музыки
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НРАВЫ

Происходящее ставит под сомне-
ние не только лидерство Макрона, 
но и устойчивость институтов Пя-
той республики.

С утра 17 сентября, после того как 
12 из 22 членов комитета поддержали 
передачу предложения на следующий 
этап, стало очевидно, что этот про-
цесс - больше символический жест, 
чем реальная попытка отстранения 
президента. Процедура импичмен-
та, предусмотренная статьей 68 Кон-
ституции Франции, требует солид-
ной парламентской поддержки, вклю-
чая сбор подписей не менее десятой 
части депутатов Национального со-
брания или Сената. LFI удалось пре-
одолеть этот порог, собрав подписи 
более 80 депутатов, что само по себе 
является знаком недовольства части 
политической элиты.

Однако дальнейшее продвиже-
ние предложения крайне маловеро-
ятно. Партии - союзники LFI, вклю-
чая Социалистическую партию, уже 
заявили о своем отказе поддержать 
импичмент, что еще больше умень-
шает шансы на успех. Все члены лево-
центристского альянса Нового народ-
ного фронта в бюро Национального 
собрания проголосовали за продви-
жение предложения, но для оконча-
тельного одобрения необходимо две 
трети голосов в каждой из палат, что 
в условиях доминирования право-
центристских сил в Сенате делает по-
пытку почти обреченной на провал.

Это движение отражает не столь-
ко реальную возможность смещения 
президента, сколько глубокий поли-
тический раскол. Противники Ма-
крона в парламенте видят в проце-
дуре импичмента инструмент для 
возвращения внимания обществен-
ности к вопросам демократии и от-
ветственности власти. Они стремятся 
использовать этот момент для акти-
визации своей избирательной базы, 
особенно в преддверии новых про-
тестов против политики президен-
та, запланированных на 21 сентября.

Представители Социалистиче-
ской партии заявили, что они катего-
рически против инициации процес-
са импичмента, аргументируя свою 
позицию тем, что данная процеду-
ра может неожиданно обернуться 
в пользу президента, вызвав новую 

волну его поддержки и придав леги-
тимности в глазах общественности. 
По их мнению, это станет нежела-
тельным результатом, который мо-
жет ослабить оппозиционные усилия 
и повысить шансы Эмманюэля Ма-
крона на политическое выживание.

Кроме того, социалисты выража-
ют опасения, что поддержка проце-
дуры импичмента может быть истол-
кована как знак согласия с некоторы-
ми аспектами политики президента, 
что нарушит их позицию принципи-
альных противников его курса. В та-
ком контексте они предпочитают со-
хранять стратегическую дистанцию, 
избегая действий, которые могли бы 
косвенно поддержать его власть. Эта 
тактика свидетельствует о желании 
партии сохранить свою уникальную 
политическую идентичность и неза-
висимость, что важно для мобилиза-
ции их электоральной базы в пред-
дверии будущих выборов.

Диалог и борьба за власть меж-
ду различными группами во фран-
цуском  правительстве отражают 
глубокие разногласия в вопросах 
управления и стратегии развития 
страны. Они подчеркивают слож-
ности во взаимоотношениях меж-
ду исполнительной властью в лице 
президента и законодательным ор-
ганом, стремящимся утвердить свою 
роль как ключевого игрока на поли-
тической арене.

С самого начала своего прези-
дентства Макрон обещал реформы 
и перемену, но что мы видим в ито-
ге? Улицы Парижа, раздираемые про-
тестами, законодательство, которое 
чаще вызывает раздоры, чем консен-
сус, и экономическую политику, что 
вместо обещанного роста привела 
к увеличению социального неравен-
ства. Отсюда и вопросы к демократи-
ческой ответственности. Как долго 
можно игнорировать волю народа?

Поэтому импичмент Макрона 
высветил его неспособность управ-
лять страной в кризисные моменты 
и поднял более глобальный вопрос: 
достаточно ли в современных демо-
кратиях механизмов для реального 
привлечения высших должностных 
лиц к ответу? Или же мы станем сви-
детелями того, как еще один поли-
тический лидер уйдет от ответствен-
ности, опираясь на правовые улов-
ки и политическое влияние?

Также в августе официальный 
представитель МИД РФ Мария За-
харова назвала заявление пресс-се-
кретаря внешнеполитического ве-
домства Армении, протестующего 
против выполнения 9-го пункта со-
глашения, ссылаясь на недопусти-
мость контроля над разблокирова-
нием Зангезурского коридора со сто-
роны Погранвойск ФСБ, очередной 
попыткой возложить вину за соб-
ственные ошибки на Россию. «Во-
преки пункту 9, представители Ар-
мении отказались согласовать про-
ведение контроля за транспортным 
сообщением силами Погранслужбы 
ФСБ РФ», - констатировала она. 

А чуть позже, 10 сентября, крити-
куя высказывания армянского пре-
мьера Н.Пашиняна, резко заявила 
от имени МИД РФ: «Мы видим не-
однократные попытки манипулиро-
вать как существующими документа-
ми, так и их положениями. Все-таки 
речь идет о международном праве, 
документах, которые подписаны сто-
ронами, на которые стороны регу-
лярно ссылаются. Поэтому вот так 
легковесно, если не сказать безответ-
ственно, относиться к цитированию 
документов, мне кажется, нельзя...» 

Чего опасается Иран?

Касаясь позиции Ирана относи-
тельно открытия Зангезурского кори-
дора, следует заметить, что, изначаль-
но опасаясь непременного открытия 
канала связи Азербайджана с Нахчы-
ваном и еще большей вследствие это-
го интеграции с Турцией в непосред-
ственной близости от своих границ, 
режим муллократии проявлял край-
ний антагонизм, который усугублял-
ся мощным азербайджанским демо-
графическим фактором внутри са-
мого Ирана.

ИРИ крайне опасается быть от-
резанной от Армении, теряя тем са-
мым доступ к черноморскому тран-
зиту через ее территорию. Более того, 
Тегеран может потерять свой статус 
главного транзитного партнера для 
Азербайджана, снизив на него вли-
яние, чем и усилилась бы конкурен-
ция с Турцией. 

Однако сентябрьская антитер-
рористическая операция наших Во-
оруженных сил по окончательному 
очищению всей территории Кара-
бахского экономического района от 
остатков сепаратистских бандфор-
мирований, официальное прекраще-
ние существования так называемой 
«нкр» подвели Иран к новой черте, за 
пределами которой необходимо из-
менить свою позицию, дабы не ока-

заться в офсайде происходящих на 
Южном Кавказе позитивных процес-
сов. В силу чего Тегеран предпринял 
активные шаги по развитию сотруд-
ничества с Азербайджаном, предла-
гая ему свои собственные проекты 
по развитию транспортно-логисти-
ческого потенциала региона. И уже 
6 октября 2023 года в селе Агбенд Зан-
гиланского района состоялась цере-

мония закладки фундамента дорож-
ного моста через реку Араз из Азер-
байджана в Иран. 

Прокладка автомобильного и же-
лезнодорожного маршрутов через тер-
риторию Ирана действительно про-
граммирует соединение Восточного 
Зангезурского района в Азербайджа-
не с Нахчываном. И хотя Президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган, по-
сетив Нахчыван, заявлял о том, что 
если Армения откажется от проекта 
«Зангезурский коридор», то транс-
портные коммуникации будут проло-
жены через Иран, «Араксский кори-
дор», как его называют в Иране, длин-
нее Зангезурского и не несет в себе 
отвечающие нашим национальным 
интересам политические мотивации. 

Зангезурский коридор  
будет открыт!

Армения, превращаясь в испы-
тательный для США и их союзни-

ков полигон, активно сотрудничая 
с НАТО, стала лоббистом североат-
лантических интересов, что дистанци-
рует ее от Ирана и превращает в сво-
еобразный изгой региона. 

И это в то время, когда укрепле-
ние союзнических отношений Азер-
байджана с Россией, дальнейшие дей-
ствия обоих государств в контексте 
формулы «3+3» Консультативной ре-
гиональной платформы, закреплен-
ные пунктами 4, 8, 16 Декларации 
о союзническом взаимодействии 
между РФ и АР, совместным заяв-
лением Президента Российской Фе-
дерации Владимира Путина и Прези-
дента Азербайджанской Республики  
Ильхама Алиева от 19 августа 2024 
года, исключают какое-либо участие 

внерегиональных сил в регионе Юж-
ного Кавказа. 

На фоне заинтересованности и ан-
тагонистического отношения сопре-
дельных Азербайджану государств 
наши жизненные мотивации, свя-
занные с созданием Зангезурского 
коридора, вполне очевидны и про-
зрачны. Ибо Зангезурский коридор 
представляет собой стратегически 
важный канал наземного воссоеди-
нения Азербайджана со своим экс-
клавом - Нахчыванской Автономной 
Республикой, восстановления исто-
рической справедливости, попран-
ной сто лет тому назад большевист-
ским руководством. Коридор, имею-
щий протяженность 43 км, не только 
соединит Нахчыван с основной тер-
риторией Азербайджана, но и обе-
спечит выход НАР во внешний мир. 

Зангезурский коридор призван 
обеспечить сухопутное сообщение 
всего Азербайджана с братской Ту-
рецкой Республикой, повысить сте-

пень всестороннего военно-полити-
ческого, экономического, логистиче-
ского сотрудничества и послужит 
прочным мостом между Турцией, 
Азербайджаном, а также тюркскими 
государствами Центральной Азии, 
совершенствует общетюркскую ин-
теграцию посредством интенсифи-
кации деятельности Организации 
тюркских государств (ОТГ).

Зангезурский коридор имеет 
потенциал превращения в символ 
мирных отношений и сотрудниче-
ства не только стран региона Южно-
го Кавказа, но и соседних регионов. 
Он способен обрести качества важ-
ного инструмента для укрепления 
региональной стабильности и пре-
дотвращения конфликтов, а также 
откроет двери для проектов межре-
гионального сотрудничества, в част-
ности, международного транспортно-
го коридора Север-Юг. Посредством 
его азербайджанские энергоносители 
получат оптимальный путь к топлив-
но-энергетическим рынкам западных 
стран, дабы продолжить политику ди-
версификации нашей транспортно- 
энергетической системы. 

Открытие Зангезурского кори-
дора, безусловно стимулирует акти-
визацию стратегического партнер-
ства Азербайджана с Россией и вза-
имных союзнических отношений. 

И далеко не случайно еще в мае 
2021 года Президент Ильхам Алиев 
в своем интервью Азербайджанско-
му телевидению твердо и убежденно 
констатировал: «Я не случайно при-
шел ознакомиться с железнодорож-
ным вокзалом Ордубада. Потому что 
и это имеет большое символическое 
значение. Недавно я побывал на раз-
рушенной армянами железнодорож-
ной станции в поселке Миндживан, 
примерно в 50-60 километрах от-
сюда. Там нет железной дороги. Не-
навистный противник уничтожил 
и разграбил всю железнодорожную 
инфраструктуру. Там будет один 
центр, здесь будет другой. Зангилан 
от Нахчывана отделяет всего лишь 
40-километровый Зангезурский ко-
ридор, который должен и будет от-
крыт». 

К этому нечего добавить, ибо 
весь азербайджанский народ, кон-
солидированный могучей деятель-
ностью своего национального ли-
дера Ильхама Алиева, непременно 
достигнет этой десятилетиями ожи-
даемой долгожданной цели!

Зангезурский коридор - неизбежность
Ильхам АЛИЕВ:

Зангилан от Нахчывана отделяет всего 
лишь 40-километровый Зангезурский ко-
ридор, который должен и будет открыт
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А это является несомненным плю-
сом для стратегии регионального раз-
вития. 

Отдельная тема - выступление 
главы правительства, где он в одну 
кучу свалил и украденную инициа-
тиву «перекресток мира» с приорите-
том не свободного доступа к товарам 
и услугам, а «суверенитета, территори-
альной целостности и юрисдикции» 
его страны, и «право Армении на во-
оружение», и отсутствие решения об 
участии в ноябрьской сессии СОР29, 
которая состоится в Баку, и то, что 
текст конституции - внутреннее дело 
страны. И вообще, его выступление 
смахивало на августовскую «оправ-
дательную» пресс-конференцию, во 
время которой он выступил с рядом 
заявлений, фактически оправдываю-
щих текущую политику своего пра-
вительства по ряду ключевых направ-
лений мирной повестки, прежде все-
го с Азербайджаном. 

Даже тема «предательства со сто-
роны России» была не нова, правда, 
с новым акцентом - на ее перманент-
ность. По его словам, мифическое по-
нятие «геноцид армян в Османской 
империи», возможно, использовалось 
центральной советской властью не из 
любви к братскому «многострадально-
му» народу, а в интересах имперской 
нации. «Момент, когда в АрмССР раз-
решили говорить на эту тему, с точно-
стью совпал с обострением отношений 
СССР с Западом и НАТО и размеще-
нием военной базы США в Турции, 
да еще с ядерным арсеналом, с Кариб-

ским кризисом и т.д. и т.п.», - сказал 
он, пытаясь увести аудиторию от ос-
новной повестки насчет того, как на-
лаживать стратегию нормальной жиз-
ни среди соседей и сотрудничество 
с ними. Кстати, вряд ли серьезные 
историки «схлестнутся» с площад-
ным болтуном, путающим времен-
ные ориентиры, но чем не тема, и во-
обще, надо было бы Николу для за-
травки вспомнить козни египетских 
фараонов при закладке армянами пи-
рамид, китайских мандаринов - при 
изобретении армянами бумаги, по-
роха и колеса, финикийских жрецов 
- при строительстве армянами мощ-
нейшего средиземноморского флота… 

Можно обсуждать любую ме-
лочь по принципу «все, что было не 
со мной, - помню», но когда речь за-
ходит о насущном (региону прежде 
всего важен долгосрочный и пред-
сказуемый мир), Пашинян подобно 
не готовому к уроку «красноречиво-
му» ученику готов увести и даже за-
болтать проблему. Он вновь озвучил 
старую шарманку по поводу того, что 
«конституция Армении не может ме-
шать подписанию мирного договора 
с Азербайджаном, так как после ра-
тификации армянским парламентом 
этот международный документ будет 
иметь приоритет над армянским зако-
нодательством». И далее: «В согласо-
ванной части мирного договора есть 
статья, гласящая, что ни одна из сто-
рон не может ссылаться на свое вну-
треннее законодательство для невы-

полнения обязательств, взятых по это-
му договору, и она разрушает любое 
сомнение, то есть, хотя в преамбуле 
основного закона и есть ссылка на де-
кларацию независимости с совмест-
ным решением о воссоединении На-
горного Карабаха с Арменией, в самой 
конституции нет этого положения». 

Опять детский лепет про верхо-
венство ратифицированных между-
народных договоров над местным за-
конодательством, и ни слова о право-
вых коллизиях. Причем все они (у кого 
с памятью туговато, могут обратить-
ся к тексту пресс-конференции пре-
мьер-министра от 31 августа) если не 
слово в слово, то пункт за пунктом по-
вторяют заявления, фактически оправ-
дывающие текущую политику Арме-
нии по ряду ключевых направлений 
видения мира в регионе. Помнится, 
он тогда впервые раскрыл структуру 
мирного договора, который, по его 
словам, состоит из 17 статей, причем 

13 согласованы на все 100, остальные 
- «на подходе». И судя по всему, лишь 
по одной не достигнуто никаких дого-
воренностей. По каким вопросам не 
удалось еще договориться, армянский 
премьер не уточнил, но к гадалке не 
ходи - это конституционный камень 
преткновения. Как там было в анек-
доте про моллу Насреддина, который 
продал кому-то дом, но оставил в нем 
гвоздь, на котором в торжественный 
для хозяина день подвесил мертвого 
осла. Так и Пашинян думает навязать 
официальному Баку подписание уже 
согласованных статей мирного дого-
вора, а затем давить на педали «недо-
говоренностей». 

По-видимому, Иревану было бы 
выгоднее иметь именно такой доку-
мент, чтобы к нему было меньше пре-
тензий со стороны скептиков не только 
в своем обществе, но и внутри самой 
власти, где неоднозначно относятся 
к перспективам даже формального 

мира с Азербайджаном, готовясь к ги-
потетическому реваншу. 

Более того, известна «позиция» са-
мого Никола Пашиняна, который во 
избежание признания дипломатиче-
ского поражения заявляет, что, яко-
бы, это Конституция нашей страны 
содержит территориальные претен-
зии к Армении. По его словам, Основ-
ной закон Азербайджана ссылается на 
парламентский Акт о независимости, 
принятый в 1991 году, в тексте которо-
го прописано, что современный свет-
ский Азербайджан - правопреемник 
Азербайджанской Демократической 
Республики 1918-1920 годов. Кстати, 
а почему соседняя страна не являет-
ся наследницей традиций Араратской 
республики 1918-1920 годов? Ведь по 
канувшему в Лету Севрскому догово-
ру ее площадь составляла 170 тыс. кв. 
км? Ответ прост - потому, что нет для 
этого ни исторических справок, ни 
картографических обоснований, зато 
там есть тысячи тюркских топонимов, 
переименованных в разное время на 
армянский лад. 

В то же время премьер Армении 
считает возможным упразднение Мин-
ской группы ОБСЕ, но только после 
(!) достижения мира, а сейчас нело-
гично «ставить телегу впереди лоша-
ди». Причем, по его мнению, факт су-
ществования МГ ОБСЕ не значит, что 
у Иревана есть территориальные пре-
тензии к Баку. Такая словесная эквили-
бристика может означать только одно: 
поскольку мирного договора не под-

писано и конфликт существует, то, по 
мнению Пашиняна, необходимость 
в модераторах все еще есть. Но тог-
да почему договоренности с нашей 
страной достигаются в двустороннем 
формате? Вопрос, конечно, интерес-
ный, ответ на который прост, как две 
копейки. Сам премьер-министр ка-
муфлирует суть, тем не менее заяв-
ляет: «Я откровенно и прямо сказал 
об этом президенту Российской Фе-
дерации в телефонном разговоре, что 
обсуждения, в том числе на полити-
ческом уровне и на саммите Европей-
ского политического сообщества, со-
здавали впечатление, что Республика 
Армения отказалась от встречи в Мо-
скве, но мы не отказывались, а просто 
пока работаем в двустороннем фор-
мате, так как эта логика в настоящее 
время эффективна». 

Пашинян эпатажно вспомнил 
также и о сепаратистах, находящих-
ся в азербайджанских тюрьмах, назвав 
их «заложниками» и упомянув о не-
обходимости их освобождения. Он 
также отметил, что усиленное воору-
жение Армении необходимо потому, 
что оно обосновывается 51-й статьей 
Устава ООН о праве на самооборо-
ну. И опять плагиат налицо - помнит-
ся, еще осенью 2020 года он высту-
пал против того же тезиса Президента  
Ильхама Алиева, что Азербайджан 
спустя 28 лет тщетных ожиданий си-
лой освобождает свои территории от 
армянской оккупации, руководству-
ясь той же статьей.

Нарративы вместо инициативы 
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Мнения
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КОММЕНТАРИЙ

Своим видением происходящего 
в интервью газете «Бакинский рабо-
чий» поделился российский полито-
лог, руководитель Центра стратеги-
ческих исследований стран Южного 
Кавказа Евгений Михайлов.

- В последнее время Иран жест-
ко выступает против открытия Зан-
гезурского коридора, считая, что дан-
ные транспортные коммуникации 
(железная дорога и параллельно 
идущая автотрасса), которые сое-
динят Азербайджан с его Нахчы-
ванской автономией, закроют су-
хопутные границы Ирана с Арме-
нией. Почему вдруг именно сейчас 
Тегеран стал так противиться это-
му проекту?

- Полагаю, что у Ирана на то какие -
то свои причины. Надо понимать, что 
позиция Армении по допуску аме-
риканцев, французов и пр. на грани-
цу Зангезура является угрозой иран-
ским национальным интересам. Ранее 
армяне говорили, что Зангезурский 
коридор будут охранять российские 
пограничники. Теперь же складыва-
ется другая ситуация, когда армяне 
желают видеть в качестве охранников 
частную компанию, но под контролем 
американцев и европейцев, которые 
туда зашли и еще продолжают захо-
дить. Думаю, именно это не устраи-
вает власти ИРИ. Как следствие, Теге-
ран в этих условиях в первую очередь 
задает вопросы РФ и удивляться тут 
нечему. Я прекрасно понимаю опасе-
ния Ирана. Москве просто надо ве-
сти диалог с Тегераном и добиваться, 
пока еще дипломатическим путем, вы-
полнения Арменией договоренностей 
по мирному процессу с Азербайджа-
ном, включая и открытие Зангезур-
ского коридора при обеспечении его 
деятельности именно российскими 
пограничниками.  

- Но дело в том, что критика Ира-
на в основном направлена против 
России. В частности, околоофици-
альные СМИ ИРИ утверждают, что 
планы России по деблокированию 
«Зангезурского коридора», направ-
ленные на «объединение тюркско-
го мира», являются для Ирана «пря-
мой угрозой». И чтобы предотвра-
тить ее, Тегеран полон решимости 
использовать любые инструменты, 
включая военную силу. Насколько 
реальны иранские угрозы и с кем 
Иран намерен воевать?

- В Иране любят грозную воин-
ственную риторику, но в итоге все за-
канчивается дипломатией либо каки-
ми-то непонятными маневрами. Стоит 
вспомнить для примера то, как иран-
ские власти постоянно и громоглас-
но заявляют о необходимости стереть 
с лица земли Израиль. В итоге сторо-
ны обмениваются довольно незна-
чительными по масштабам и ущербу 
ударами, что наводит на мысль о по-
литической договоренности. То же са-

мое и в вопросе ирано-российских от-
ношений. Да, Тегеран критикует Мо-
скву, но при этом иранская сторона 
остается партнером России по мно-
гим направлениям деятельности РФ. 
И я уверен, что любая напряженность 
в отношениях между Россией и Ира-
ном будет нивелироваться диплома-
тическими усилиями. 

Также я сомневаюсь, что действия 
ИРИ будут нести угрозу Азербайджа-
ну, являющемуся стратегическим со-
юзником России. При этом Москва 
имеет похожие отношения стратеги-

ческого партнерства с Тегераном, ко-
нечно, менее обыгранные, но схожие. 
Так что в Иране покричат и успокоят-
ся. А Россия возьмет на себя прису-
щую ей роль миротворца и постара-
ется все объяснить ИРИ. Возможно, 
после этого иранская сторона восполь-
зуется паузой в своей критике, тем бо-
лее что сейчас все ждут, чем закон-
чатся президентские выборы в США. 
После выборов уже станет ясно, как 
дальше вести себя.      

- Есть мнение, что главная причи-
на антироссийских выпадов Тегера-
на заключается в том, что в послед-
нее время Москва начала сближаться 
с арабскими странами Персидского 
залива, с которыми у Тегерана до-
вольно натянутые отношения. Что 
вы думаете по этому поводу?

- Я это мнение не разделяю. Более 
того, именно Россия в последнее вре-
мя прилагает максимум усилий для 
сближения позиций Ирана с арабски-
ми монархиями Персидского зали-
ва. У Тегерана уже давно напряжен-
ные отношения с рядом стран Пер-
сидского залива. Иран все-таки, не 
будем забывать, наследник великой 
Персидской империи. Потому име-
ются определенные претензии, недо-

молвки, некоторые обвиняют Иран 
в сохранении во многом имперского 
стиля правления. Все это вполне мо-
жет быть, но впутывать сюда Россию 
могут только враги, которые получи-
ли установку раскачать ирано-россий-
ские отношения. Сейчас это особен-
но важно, в условиях той поддержки, 
что Тегеран оказывает Москве в рам-
ках ее специальной военной опера-
ции в Украине. Так что приведенное 
вами мнение - всего лишь междуна-
родные политические интриги, в пер-
вую очередь англосаксов.     

- Ряд экспертов полагают, что но-
вый президент ИРИ Пезешкиан бу-
дет пытаться наладить отношения 
с Западом, особенно с Евросоюзом. 
Дескать, этим и объясняется иран-
ское противодействие Зангезурско-
му коридору, который будут контро-
лировать российские пограничники, 
как подыгрывание Западу. Каково 
ваше мнение на этот счет?

- Я считаю это нормальным ходом 
событий, если новый президент ИРИ 
Пезешкиан будет пытаться наладить 
отношения с Западом в целом и с Ев-
росоюзом в частности. В этом нет ни-
чего страшного. Это нормальное же-
лание лидера государства обезопасить 
Иран от тех или иных дополнитель-
ных санкций и т.д. Но, учитывая тот 
факт, что в Иране имеется еще и силь-
ная духовная власть, то все действия 
администрации президента ИРИ бу-
дут под жестким контролем режима 
муллократии. То есть как бы Пезеш-
киан ни старался пойти против ка-
ких-либо интересов Ирана, ему это-
го просто не позволят сделать. 

Возвращаясь же к Зангезурско-
му коридору, надо четко усвоить, что 
российские пограничники не будут 
его контролировать. Армяне все де-

лают для этого. Сейчас вопрос стоит 
о том, чтобы выдавить российских по-
граничников с армяно-иранской гра-
ницы и поставить там частные ком-
пании. Что это будут за частные ох-
ранники, мы уже смогли убедиться 
на примере наблюдательной миссии 
ЕС, сплошь состоящей из разведчи-
ков стран Запада, соответственно, вра-
гов России, Ирана и Азербайджана. 
То есть конфликт имеется только на 
этой почве. Таким образом, я не со-
гласен с мнением экспертов, приве-
денным вами. Тут нет никакого по-
дыгрывания Ирана западным стра-
нам. Запад - это общий враг. Однако 
есть определенные моменты, когда 
с отдельными западными странами 
можно временно дружить, вести пе-
реговоры. В России есть понимание, 
что союзников у нее всего два - ар-
мия и флот. Все остальное меняется 
в зависимости от складывающейся 
ситуации. Конечно, есть еще опреде-
ленные союзные договоренности, но 
их Москва никогда не нарушала. По-
тому Россия не будет нарушать свои 
союзнические обязательства ни пе-
ред Азербайджаном, ни перед Ира-
ном, ни даже перед Арменией, кото-
рая испытывает терпение Москвы.        

- Как известно, Армения также 
выступает категорически против ре-
ализации Зангезурского коридора 
под контролем российских погра-
ничников, что идет в разрез с инте-
ресами России. Но в то же время, на 
фоне ухудшения армяно-российских 
отношений в сфере политики, они 
процветают в экономике. Товаро-
оборот между двумя странами бьет 
рекорды и по итогам этого года мо-
жет достигнуть $16 млрд. Как пони-
мать такое противоречие?

- Я совершенно не удивлен уве-
личению российско-армянского то-
варооборота. А по итогам недавней 
правительственной встречи стороны 
договорились еще более увеличить то-
варооборот. Дело в том, что на фоне 
санкционной политики Запада про-
тив России именно через Армению 
поступают те товары, которые не мог-
ли бы поступить через другие страны. 
Иреван этим пользуется и зарабаты-
вает на санкциях немалые средства. 
Как известно, армяне - те еще торга-
ши, с «древней» историей, и потому 
они свое не упустят, а тем более не 
пропустят такой выгодный вариант 
зарабатывания денег. Тем более они 
пока еще не полностью отказались 
от отношений с Россией, так как это 
очень пагубно для их государствен-
ности. Армяне состоят в ЕАЭС и со-
бирают немало денег для развития 
своего государства. На это закрыва-
ет глаза Запад, который дружит с Ар-
менией. Пока Запад не может пере-
крыть все те плюсы, которые Иреван 
получает от Москвы. Потому Армения 
и пытается усидеть сразу на несколь-
ких стульях. Но так не будет продол-
жаться вечно.

Покричат и успокоятся

Турбулентность системы между-
народных отношений в корне 

меняет внутреннюю и внешнюю 
политику целого ряда государств, 
оказывая порой негативное вли-
яние на их стратегические цели, 
экономическое положение, со-
циальную стабильность обще-
ства. Армения в этом смысле не 
исключение.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

На примере Армении можно на-
блюдать, как внешнеполитические 
решения премьер-министра Нико-
ла Пашиняна влияют на отношения 
«страны камней» с традиционными 
и потенциальными союзниками. Это 
в свою очередь порождает вопросы 
о балансе между стремлением к не-
зависимости и реальными возмож-
ностями страны. 

Сложившуюся в соседней стране 
ситуацию в интервью корреспонденту 
газеты «Бакинский рабочий» проком-
ментировала политолог, заместитель 
директора Института политических 
исследований РФ Дарья Гревцова.

- Можно ли интерпретировать 
заявления Пашиняна как стремле-
ние Армении к укреплению связей 
с Западом, и каковы потенциальные 
риски этих действий для армянской 
государственности?

- В данный момент отношения 

между Арменией и Россией можно 
назвать сложными. Действия нашего 
некогда союзника и партнера Арме-
нии выглядят не то что недружески-
ми, а враждебными, о чем свидетель-
ствует множество фактов. Например, 
риторика самого Пашиняна в отноше-
нии России, замораживание членства 
Армении в ОДКБ, буквально прину-
дительный вывод российских погра-
ничников из аэропорта Звартноц, слу-
хи о возможном закрытии российской 
военной базы в Гюмри и многое др.

Россия сегодня, как часто озвучи-
вается из Иревана, вовсе не являет-
ся надежным союзником для Арме-

нии. Пашинян во что бы то ни стало 
стремится понравиться Западу, со-
трудничать с заокеанскими партне-
рами, чтобы получить от них финан-
совую и военную поддержку. Этим 
самым он хочет показать своему на-
роду, что Армения движется в сто-
рону Европы. Одним из давних меч-
таний Пашиняна является приведе-
ние Армении к членству в Евросоюзе, 
и для этого ему необходимы измене-
ния и поддержка западных кругов, 
даже если это будет стоить многого 
суверенитету страны. И все это вы-
ражается в переводе армии на амери-
канский образец, изменении многих 

документов, приглашении так называ-
емой «миссии наблюдателей» Евросо-
юза. Все мы хорошо знаем, что за всем 
этим стоят западные спецслужбы, ко-
торые стремятся проникнуть в армян-
ское общество, повлиять на руковод-
ство страны и превратить Армению 
в марионетку, удобную для управле-

ния. В конечном счете Армения мо-
жет стать вооруженным форпостом 
на Южном Кавказе, используя кото-
рый можно будет оказывать влияние 
на соседние страны. В Иреване не хо-
тят понять, что Запад планирует ис-
пользовать Армению для контроля 
над регионом, имея возможность воз-
действовать на Россию, Иран, Азер-
байджан и Турцию.

- Тем не менее экономические от-
ношения между Россией и Армени-
ей остаются стабильными и даже 
зафиксирован рост товарооборо-
та, несмотря на политические раз-
ногласия. 

- Армения, находящаяся в край-
не непростой геополитической си-
туации, вынуждена маневрировать 
между своими политическими и эко-
номическими интересами. С одной 
стороны - стремление угодить Западу, 
откликаясь на его политические сиг-
налы и демонстрируя желание сбли-
жения с демократическими стандар-
тами. С другой - реальная экономиче-
ская выгода от тесного сотрудничества 
с Россией, которая, несмотря на все 
политические разногласия, остается 
ключевым экономическим партнером.

Экономические отношения меж-
ду Арменией и Россией развиваются 
в контексте сложных внешнеполити-
ческих реалий. Товарооборот между 
странами растет, что свидетельству-
ет о взаимной выгоде от поддержа-
ния торговых отношений. В частно-
сти, значительный рост оборота зо-
лота и алмазов, которые становятся 
одним из ключевых экспортных то-
варов в российско-армянской тор-
говле. Это напрямую способствует 

укреплению армянской экономики 
и пополняет бюджет страны, что осо-
бенно важно в условиях экономиче-
ской изоляции, вызванной междуна-
родными санкциями против России.

Тем не менее внешнеполитиче-
ская двойственность Армении по-
рождает критику как внутри стра-
ны, так и на международной арене. 
Стремление максимально использо-
вать экономическое сотрудничество 
с Россией для обхода санкций вызы-
вает вопросы о долгосрочной стра-
тегии и внешнеполитической неза-
висимости Армении. Это подвергает 
страну риску попасть под вторичные 
санкции и усугубляет уже непростые 
отношения с Западом.

В то же время сокращение поли-
тического влияния России на Арме-
нию и усиление позиций Запада соз-
дают дополнительные дилеммы для 
армянского правительства. Пытаясь 
балансировать между двумя центра-
ми силы, Армения рискует оказать-
ся в ситуации, когда не сможет пол-
ностью удовлетворить интересы ни 
той, ни другой стороны. Это ставит 
под угрозу не только внешнеполити-
ческую стабильность, но и внутрен-
нюю социально-экономическую гар-
монию. 

Евгений Михайлов:
Я совершенно не удивлен увеличению россий-
ско-армянского товарооборота. На фоне санк-
ционной политики Запада против России 
именно через Армению поступают те то-
вары, которые не могли бы поступить через 
другие страны. Иреван этим пользуется и за-
рабатывает на санкциях немалые средства
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На развилке между центрами сил
Запад пытается превратить Армению в марионетку, удобную для управления

Дарья Гревцова:

Пытаясь балансиро-
вать между двумя цен-
трами силы, Армения 

рискует оказаться в си-
туации, когда не смо-

жет полностью удов-
летворить интересы ни 
той, ни другой стороны

Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
встретился 18 сентября с деле-
гацией во главе с заместителем 
помощника государственного се-
кретаря США по делам Европы 
и Евразии Джошуа Хаком.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, на встрече обсужда-
лись вопросы двустороннего и мно-
гостороннего сотрудничества между 
Азербайджаном и США, а также реги-
ональная ситуация в постконфликт-
ный период и перспективы процес-
са нормализации отношений между 
Азербайджаном и Арменией.

На встрече была дана высокая 
оценка азербайджано-американско-
му сотрудничеству в рамках подготов-
ки к 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата (COP29), которую 
Азербайджан примет в текущем году.

Несмотря на усилия по созданию 
положительной динамики в двусторон-
них отношениях и определению пер-
спектив сотрудничества, предвзятые 
заявления некоторых американских 
официальных лиц негативно влияют 
на двусторонние отношения. В частно-
сти, говорилось об антиазербайджан-

ских заявлениях заместителя админи-
стратора Агентства США по междуна-
родному развитию Изобель Коулман, 
озвученных ею 16 сентября в посоль-
стве Армении в США, было подчеркну-
то, что подобные заявления являются 
неуважением к территориальной це-
лостности и суверенитету Азербайд-
жана и нацелены на искажение фактов 
в связи с антитеррористическими ме-
роприятиями, положившими конец 
незаконному присутствию вооружен-
ных сил Армении на суверенных тер-
риториях Азербайджана.

В ходе встречи противоположная 
сторона была проинформирована о си-
туации в регионе в постконфликтный 
период. 

Несмотря на значительный про-
гресс в переговорах по мирному дого-
вору, самым серьезным препятствием 
для подписания окончательного мир-
ного соглашения является Конститу-
ция Армении, а также продолжение 
территориальных претензий к Азер-
байджану в ряде правовых и полити-
ческих документов этой страны. Поли-
тика милитаризации Армении не слу-
жит миру и стабильности в регионе.

Стороны обменялись мнениями 
по другим двусторонним и региональ-
ным вопросам, представляющим вза-
имный интерес.

Конструктивный диалог
Обсуждены вопросы двустороннего и многостороннего 

сотрудничества между Азербайджаном и США

Издание Politico пишет, что на 
онлайн-платформе Substack ми-
нистр иностранных дел Велико-
британии Дэвид Лэмми, похоже, 
выразил поддержку действиям 
Азербайджана в Карабахе, на-
звав их освобождением.

«Азербайджан смог освободить 
территорию, которую он потерял в на-
чале 1990-х годов», - написал Лэм-
ми, поддержав контртеррористи-
ческую операцию Азербайджана в  
2023 г. в Карабахе.

После этого заявления нетруд-
но представить себе состояние ар-
мянских реваншистов, которые до 
сих пор не смирившись с пораже-
нием Армении, все еще пытаются 
«продать» мировому сообществу 
свои мифы.

Слова Лэмми в очередной раз 
показывают, что мировое сообщес-
тво принимает новые реалии, соз-
данные Азербайджаном на Южном 
Кавказе, а трактовка событий армя-
нами, кроме них самих, никого не 
интересует.

Таким образом, армяне получа-
ют не первый и, по всей вероятнос-
ти, не последний щелчок по носу от 
ведущих стран Запада, на которые 
они возлагают надежды.

Важное признание
Глава МИД Великобритании поддержал действия 

ВС Азербайджана в Карабахе
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Форум азербайджанских уче-
ных, проживающих за ру-

бежом, проведенный недавно 
в Баку, стал символом объеди-
нения интеллектуальных ресур-
сов нации для совместного ре-
шения актуальных задач и укре-
пления позиций Азербайджана 
на мировой арене.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Важность интеграции междуна-
родных научных практик с националь-
ными приоритетами подчеркивает 
необходимость открытого диалога 
между учеными, деятелями культу-
ры и высшими образовательными 
учреждениями. Подобные меропри-
ятия способствуют укреплению свя-
зей с диаспорой, вовлечению молоде-
жи в научные исследования и разви-
тию международных образовательных 
программ, что становится залогом 
успешного будущего страны.

Председатель правления Германо- 
азербайджанского общества, доктор 
культурологических наук профессор 
Чингиз Абдуллаев является извест-
ным ученым и признанным специа-
листом как в области гуманитарных 
наук, так и в сфере точных и техни-
ческих дисциплин. Его многолетний 
вклад в научную и образовательную 
сферу заслуживает высокой оценки. 

Чингиз Абдуллаев - участник Фо-
рума азербайджанских ученых, про-
живающих за рубежом. Сегодня он 
гость нашей редакции.

- Форум азербайджанских уче-
ных, проживающих за рубежом, край-
не важное событие в истории неза-
висимого Азербайджан. Основная 
идея концепции диаспоры заключа-
ется в активном вовлечении прожи-
вающих за рубежом деятелей науки 
и культуры в вопросы диаспоры и их 
участии в подобных инициативах. 
Это имеет огромное значение, и та-
кие форумы уже стали регулярны-
ми. Например, в Германии успешно 
прошел форум врачей, а в прошлом 
году в Берлине состоялось не менее 
значимое мероприятие, где я высту-
пил на открытии. Форум проходил 
в культурном центре азербайджан-
ского правительства. Недавно в Ев-
ропе был организован форум инже-
неров, также прошедший в Берлине. 
Германо-азербайджанское общество 
обратилось к участникам форума с по-
здравительным письмом, в котором 
была подчеркнута важность разви-
тия будущих ученых и инженеров, 
приведены в качестве примера име-
на выдающихся ученых Льва Ландау 
и Лютфи Заде. Проведение таких ме-
роприятий укрепляет связи между 
учеными. 

Форум азербайджанских ученых, 
проживающих за рубежом, - первое 
крупное мероприятие, и его формат 
еще нуждается в совершенствовании. 
Очень важно привлекать к участию 

как местных ученых, так и тех, кто до-
бился успеха на международной аре-
не. Особое внимание следует уделять 
молодежи, ведь именно она - будущее 
нашей науки и культуры.

- На форуме была поднята тема ин-
теграции науки и образования с меж-
дународными практиками и необ-
ходимостью трансформации. Какие 
шаги, по-вашему, нужно предпри-
нять для повышения уровня азер-
байджанской науки и подготовки 
кадров, отвечающих современным 
требованиям?

- Кадровые вопросы, междуна-
родная практика и процессы транс-
формации - одни из ключевых и ак-
туальных тем для всех университетов 
Азербайджана. Однако, как говорит-
ся, «дело знает мастер», и таких ма-
стеров, к сожалению, не так много. 
В этом контексте стоит отметить Уни-
верситет АДА как ведущий вуз, ак-
тивно работающий в этом направ-
лении. В определенной мере можно 
также выделить UNEC, который в по-
следнее время делает важные шаги 
по укреплению связей с нашими уче-
ными, проживающими за рубежом, 
что подтверждается их практиче-
ским подходом к кадровым вопро-
сам. Этот процесс включает как при-
глашение иностранных специалистов, 
так и участие азербайджанцев, про-
живающих за границей, в подготов-
ке кадров и процессах интеграции. 

- Каким вам видится процесс ин-
тернационализации азербайджан-
ских университетов и научных ин-
ститутов? Какие основные вызовы 
и возможности возникают на этом 
пути, особенно в контексте глоба-
лизации и цифровизации?

- Конечно, для достижения этих 
целей потребуется еще значительное 
время. Примером опять-таки служит 
Университет АДА, который актив-
но развивает международные свя-
зи и с каждым днем укрепляет свои 
позиции на мировой арене. Однако 
другие университеты пока не в пол-
ной мере отражают этот подход, не-
смотря на существующую концеп-
цию Агентства науки и образования, 
к разработке которой я был прича-
стен. Важно, чтобы эта концепция 
была детально обсуждена и раскры-
та, определяя четкие этапы развития. 

Для этого необходимо привлекать уче-
ных с международным опытом, без 
их участия выполнить поставленные 
задачи будет сложно. Министерство 
науки и образования и Академия наук 
должны сказать свое слово, ведь это 
вопрос государственной важности. 
Привлечение специалистов как из чис-
ла азербайджанцев, так и иностран-
ных экспертов является неизбежным 
шагом для успешной реализации по-
ставленных задач.

- Какие ключевые направления 
вы считаете приоритетными для 
развития научно-исследователь-
ской и образовательной деятель-
ности в освобожденных районах?

- На освобожденных территори-
ях, в частности в Ханкенди, идет ста-
новление Карабахского университета, 
который только начинает свою рабо-
ту. Я считаю, что надо создать инфор-
мационный центр, куда ученые мог-
ли бы направлять свои идеи и пред-
ложения для анализа и определения 

приоритетных направлений исследо-
ваний, актуальных для региона. Та-
кой центр должен работать на базе 
Карабахского университета, а так-
же в Академии наук и других ака-
демических учреждениях. В Шуше, 
к примеру, можно создать крупный 
научный центр в области культуры, 
в Дашкесане и Кяльбаджаре, богатых 
уникальными природными ресурса-
ми, целесообразно создать научный 
центр в области медицины. В свете 
предстоящего COP29 было бы полез-
но учредить экологический исследо-
вательский центр в Карабахе, чтобы 
заняться вопросами восстановления 
разрушенных экосистем, очистки за-
грязненных водных источников и ра-
ционального использования природ-
ных ресурсов. Эти инициативы не 
только будут способствовать разви-

тию региона, но и привлекут внима-
ние международных научных центров, 
что создаст новые рабочие места и ак-
тивизирует научное сотрудничество.

- Какие, на ваш взгляд, иннова-
ционные методы и модели могли бы 
помочь развитию локальных уни-
верситетов и научных институтов 
Азербайджана? 

- В этой связи стоит отметить важ-
ную роль внедрения системы двойных 
дипломов, которая позволит нашим 
университетам и научным институ-
там сотрудничать как с отечествен-
ными, так и с зарубежными учены-
ми. Несколько лет назад я разработал 
концепцию, основанную на научной 
координации в формате «5+5», кото-
рая предполагает совместную рабо-
ту азербайджанских и европейских 
ученых. Мы должны раскрыть и ис-
пользовать весь наш научный потен-
циал в международных проектах, при 
этом важно привлекать к этому про-
цессу азербайджанских исследовате-
лей, работающих за рубежом.

- В своем выступлении ректор 
Университета АДА профессор Ха-
физ Пашаев отметил рост талант-
ливой молодежи в Азербайджане. 
Какие шаги, на ваш взгляд, нужно 
предпринять для того, чтобы мо-
лодые ученые оставались в стра-
не и способствовали ее научному 
развитию?

- Очень интересный вопрос. Не 
думаю, что требуется подробно рас-
сказывать об Университете AДА - за 
короткий срок он добился значитель-

ных успехов благодаря привлечению 
специалистов высокого уровня. На-
пример, мы пригласили профессора 
Маса из Германии, который на тот 
момент занимал пост генерально-
го секретаря одного из ведущих ин-
ститутов международных отноше-
ний в Германии. Это свидетельствует 
о значительных усилиях, приложен-
ных профессором Хафизом Пашае-
вым для развития университета. Се-
годня АДА успешно работает не толь-
ко в области высшего образования, 
но и в сфере среднего образования, 
в том числе в регионах, где реализу-
ются совместные проекты с между-
народными партнерами. Эти дости-
жения могут служить примером для 
других вузов. АДА показывает, как ис-
пользовать международный опыт для 
развития образовательной системы. 

- Каковы приоритеты дальней-
шего развития азербайджанской 
науки и какой вклад может вне-
сти научная диаспора в достиже-
ние этих целей?

- Вопрос, который вы подняли, 
действительно актуален. Я вспоминаю, 
как несколько лет назад давал интер-
вью по случаю 20-летия Госкомитета 
по делам диаспоры. Тогда я подчер-
кнул, что все государственные учреж-
дения должны оказывать поддержку 
госкомитету, так как проекты, свя-
занные с зарубежьем, всегда требу-
ют взаимодействия с диаспорой. Ос-
новой такой поддержки являются на-
ука, образование, культура и спорт, 
что особенно важно для молодежи, 
чтобы она не забывала свой родной 
язык, историю, культуру.

Что касается развития науки и об-
разования, то исторический пример 
Абдулвахаба Ахундова, получивше-
го в 1888 году научную степень в Гер-
мании, показывает, что наши ученые 
на протяжении продолжительного 
времени успешно работали за ру-
бежом, включая Европу, Среднюю 
Азию и Турцию. Сегодня мы видим 
новый виток развития в этой сфе-
ре - открытие новых университетов 
в Азербайджане. Университет АДА, 
сотрудничество с турецкими и ита-
льянскими вузами - это внушитель-
ные достижения.

Создание совместного азербайд-
жано-немецкого университета в  
Гяндже, предложенное Президентом  
Ильхамом Алиевым во время его ви-
зита в Германию в 2023 году, станет 
важным шагом на пути сплочения 
азербайджанских ученых. Гянджа - 
это регион с богатым культурным 
наследием немецкой общины. Реа-
лизация этого проекта станет важ-
ным вкладом в развитие образова-
ния в этом регионе. 

Германо-азербайджанское обще-
ство еще с середины 90-х годов спо-
собствовало подключению Азер-
байджана к программе ЕС Tempus, 
которая долгие годы помогала в под-
готовке высокопрофессиональных 
разнопрофильных кадров, основы-
ваясь на партнерство между местны-
ми и зарубежными университетами. 
Мы добились того, что наши молодые 
специалисты получили возможность 
поступать в престижные универси-
теты Германии, а немецкие ученые 
регулярно проводили лекции в на-
шей стране. С помощью нашей ор-
ганизации в 2008 году в Бакинском 
славянском университете был соз-
дан Гумбольдтский центр немецкого 
языка. Подобные инициативы спо-
собствуют развитию науки, образо-
вания и культуры, что в целом улуч-
шает качество жизни.

Интеллектуальные мосты будущего
Сотрудничество ученых и диаспоры - ключ к развитию науки в эпоху глобализации

Чингиз Абдуллаев: 

Было бы полезно учредить экологический ис-
следовательский центр в Карабахе, чтобы 
заняться вопросами восстановления раз-
рушенных экосистем, очистки загрязнен-
ных водных источников и рационального 
использования природных ресурсов
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Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева 18 сентя-
бря навестила семью Националь-
ного героя Азербайджана Му-
бариза Ибрагимова в селе Али-
абад Билясуварского района.

Сначала Лейла Алиева побыва-
ла в доме-музее, созданном в селе, 
где родился шехид, с целью повы-

шения осведомленности молодого 
поколения о боевом пути Нацио-
нального героя Мубариза Ибраги-
мова, его патриотическом и герои-
ческом подвиге, ознакомилась с лич-
ными вещами Мубариза Ибрагимова 
и экспонатами, отражающими его 
жизненный путь.

Затем Лейла Алиева побывала 
в доме, где проживает семья Муба-

риза Ибрагимова, побеседовала за 
чайным столом с отцом и матерью 
Национального героя Азербайджана.

Отметим, что Мубариз Агакерим 
оглу Ибрагимов родился 7 февра-
ля 1988 года в селе Алиабад Билясу-
варского района. В августе 2009 года 
добровольно приступил к военной 
службе на передовой. 19 июня 2010 
года около 23.00 Мубариз, преодолев 
километровое минное поле между 
двумя армиями на тертерском на-
правлении, в первой же атаке унич-

тожил большое количество солдат 
и офицеров вооруженных сил Ар-
мении. Нанеся в течение пяти ча-
сов тяжелые потери противнику,  
М.Ибрагимов героически погиб в не-
равном бою.

Распоряжением Президента  
Ильхама Алиева гизирь Мубариз 
Ибрагимов посмертно был удосто-
ен звания «Национальный герой 
Азербайджана». Другим Распоря-
жением Президента была увекове-
чена память Национального героя.

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева посетила 
18 сентября недавно построен-
ную полную среднюю школу села  
Бейдили в Билясуварском районе.

Лейла Алиева сначала приветство-
вала учителей школы и сфотографи-
ровалась с ними на память.

Затем директор средней школы 
села Бейдили Билясуварского райо-
на Нурлан Иманов проинформиро-
вал вице-президента Фонда Гейдара 
Алиева Лейлу Алиеву об условиях, 
созданных в новом здании.

Здесь созданы 56 классных ком-
нат, физическая, химическая, биоло-

гическая лаборатории, кабинеты ин-
форматики, военной, медицинской 
подготовки и трудового обучения. 
В школе также имеются актовый, 
спортивный залы и открытая спор-
тивная площадка.

Затем Лейла Алиева побеседовала 
с членами семей шехидов, учениками 
школы и членами их семей. Привет-
ствовав Лейлу Алиеву, жители села 
Бейдили поблагодарили Президента 
Ильхама Алиева, первую леди Мехри-
бан ханым Алиеву и Азербайджан-
ское государство за внимание и заботу.

Новое здание школы из семи кор-
пусов рассчитано на 1400 учениче-
ских мест.

Немеркнущая память
Вице-президент Фонда Гейдара Алиева Лейла Алиева  
навестила семью Национального героя Мубариза Ибрагимова

Новая школа - новому поколению
Лейла Алиева побывала в недавно построенной 

школе в Билясуварском районе

Фундаментальное 
издание 

Состоялась презентация 
книги о геноцидах  

в Западном Азербайджане

В Национальном музее азербайд-
жанской литературы имени Ни-
зами Гянджеви 18 сентября состо-
ялась презентация книги Севиль 
Аббасоглу Иреванлы Kafkaslardakı 
kıyım ve sürgünler («Резни и де-
портации на Кавказе»).

Открывший мероприятие дирек-
тор музея академик Рафаэль Гусейнов 
отметил, что в презентуемом издании 
освещены важные моменты истории 
Азербайджана. Он подчеркнул, что 
книга является ценным научно-ис-
следовательским трудом для изуче-
ния политической истории, обычаев, 
традиций и культуры нашего искон-
ного края - Западного Азербайджана, 
и указал на необходимость ее издания 
на азербайджанском языке.

В своем выступлении академик Ра-
фаэль Гусейнов также рассказал о труд-
ном пути, пройденном Азербайджан-
ским государством в ХХ веке, и под-
робно остановился на спасительной 
миссии великого лидера Гейдара Али-
ева в первые годы после восстановле-
ния Азербайджаном независимости: 
«Великий лидер сумел сохранить не-
зависимость нашего государства в ус-
ловиях тяжелых исторических испы-
таний и донести ее до XXI века, смог 
сформировать совершенное Азербайд-
жанское государство. Успешно продол-
жающий политический курс великого 
лидера Президент Ильхам Алиев еще 
больше укрепил нашу независимость. 
Под руководством Верховного Главно-
командующего, Президента Ильхама 
Алиева Азербайджанская армия, одер-
жав славную победу, положила конец 
30-летней армянской оккупации и ос-
вободила наши земли».

В свою очередь автор книги, уро-
женка Западного Азербайджана Севиль 
Аббасоглу довела до внимания, что на-
писание книги заняло много времени. 
Ее издание - очень важный шаг для 
Азербайджана с политической и куль-
турной точек зрения, добавила автор.

Выступившие на мероприятии ди-
ректор Института математики и ме-
ханики, член-корреспондент Нацио-
нальной Академии наук Азербайджана 
Мисир Марданов, старший препода-
ватель Бакинского государственного 
университета Сона Черкез, ведущая 
программы «Туран» Азербайджанско-
го телевидения Зарнишан Атакиши-
ева, член Даралаязской общины Кя-
миль Мамедов и другие оценили со-
здание научных трудов и проведение 
исследований, связанных с Западным 
Азербайджаном, как важный фактор 
с точки зрения донесения исторических 
реалий до широкой общественности.

Книга издана Фондом исследова-
ний тюркского мира в Стамбуле. На ли-
цевой части издания изображено пол-
ковое знамя Иреванского ханства, а на 
оборотной - осада Иреванской крепо-
сти войсками царской России. Эти ил-
люстрации были созданы в 1827 году 
русским художником французского 
происхождения Францем Рубо.
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Подробности

ИССЛЕДОВАНИЯ

На волне крепнущих взаимо-
отношений между нашими 

странами Азербайджан и Узбе-
кистан вносят свои решитель-
ные штрихи в картину будущего 
совместного автопрома. Сейчас 
стороны активно работают над 
общим проектом по организации 
сборки автомобилей Cobalt по 
технологии CKD - это процесс, 
при котором автомобиль постав-
ляется в разобранном виде и со-
бирается на месте, обычно для 
экономии на транспортных рас-
ходах или налогах.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Объемы совместного производ-
ства современных и комфортных ав-
томобилей Cobalt могут достигнуть 
15 тыс. единиц в год. При этом старт 
проекта станет знаковым событием 
в двусторонней экономической инте-
грации уже в следующем году. В успеш-
ность этого замысла легко верится, 
поскольку на данный момент уже на-
лажено совместное производство ав-
томобилей Tracker и Onix на заводе 
Гаджигабульского промышленного 
парка. На этом современном пред-
приятии, расположившемся на 16 га 
площади перспективного промпар-
ка, можно выпускать до 30 тыс. ма-
шин в год, тем более что завод совре-
менного образца активно использует 
передовую зарубежную инженерию, 
а недавно заявлял о планах приме-
нения инновационных технологий 
из США, Италии, Китая, Кореи и Уз-
бекистана. Особого внимания заслу-
живают и возможности крупнейшей 
современной производственной пло-
щадки, созданной указом главы го-
сударства в 2017 году - несмотря на 
относительно короткие сроки, здесь 
создано порядка 500 рабочих мест. 
Сумма инвестиций в современные 
инновационно емкие предприятия 
превышает 51 млн манатов. Размах 
производства и финансовых вложе-
ний не удивляет, если учесть, что ши-
рокие возможности производствен-
ного квартала собрали на его терри-
тории аж 13 резидентов. 

Отечественная машинострои-
тельная отрасль развивается бурны-
ми темпами, в авангарде роста такие 
крупные предприятия, как Azermash, 
AzSamand, заводы по производству 
коммерческих и грузовых автомобилей 
в Гяндже и Нахчыване. К этому сто-

ит добавить еще и мощные производ-
ственные возможности дружествен-
ной нам страны - автомобильная про-
мышленность Узбекистана - это более 
500 тыс. единиц ежегодного производ-
ства, включая легковые, коммерческие 
и специализированные транспортные 
средства. Среди крупнейших авто-
производителей страны специалисты 
отмечают UzAuto Motors, MAN Auto 
Uzbekistan, SamAuto и другие. А от-

носительно недавно братская страна 
приступила к выпуску электромоби-
лей марки BYD. Так что понятие «уз-
бекский автопром» сегодня не вызы-
вает скепсиса даже у самых сомнева-
ющихся: он является одной из самой 
динамично развивающихся отраслей 
экономики страны, а также нагляд-
ным примером экспортной способ-
ности Узбекистана, играя все боль-
шую роль в развитии внешнеэконо-
мической деятельности республики. 

Сегодня общее число сотрудни-
ков узбекской автомобилестроитель-
ной отрасли превысило 30 тыс. че-
ловек, тогда как в смежных отраслях 
работают более 200 тыс. граждан ре-
спублики. При этом более 15% тру-
доустроенных в отрасли составляют 
высококвалифицированные специа-
листы. Словом, неудивительно, что 
курс на взаимную интеграцию затро-

нул наиболее продвинутый в наших 
странах производственный сектор. 
А государственный визит Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева в Уз-
бекистан летом этого года стал не про-
сто историческим событием для раз-
вития многовековых дружественных 
отношений между двумя странами, 
но и серьезным шагом к более широ-
ким подвижкам в области наиболее 
значимых бизнес-проектов. 

Следуя в этом русле, по итогам 
прошедшего в августе сего года азер-
байджано-узбекского бизнес-форума 
был сформирован портфель проектов 

на $2 млрд, а по результатам встречи 
глав государств с представителями 
деловых кругов подготовили к запу-
ску семь проектов общей стоимостью  
$520 млн. Возвращаясь к недавней пре-
дыстории нынешних масштабных про-
ектов, еще зимой прошлого года Баку, 
Ташкент и Астана объявили о создании 
конгломерата «Тюркский автопром», 
позволяющего перевести существу-
ющие производственные мощности 
с крупноузловой сборки на полный 
цикл производства и повысить уро-
вень локализации. 

По мнению казахстанского ана-
литика Мурата Кастаева, все это ло-
гическое следствие экспансии узбек-
ского автопрома на внешние рынки 
сопредельных стран. Он углядел тес-
ную связь между войной на востоке 
Европы и растущим спросом россий-
ских потребителей на ассортимент 

машин в приграничных странах. Со-
ответственно, логичным решением 
узбекского автопроизводителя стало 
увеличение производственных мощ-
ностей не только в стране, но и за ру-
бежом - сначала в Казахстане, а по-
сле - на растущих производственных 
площадках нашей страны. 

«Столь выраженный интерес круп-
ного соседнего рынка, диктуемый на-
растающим спросом, оборачивается 
вертикально интегрированной про-
изводственной кооперацией, где на 
начальном этапе стороны рассмат-
ривают взаимодействие на уровне 
сборки машин, но уже в скором бу-
дущем упомянутый формат взаимо-
действия обернется частичной лока-
лизацией производства автомобиль-
ных частей и комплектующих. И если 
на данный момент стороны пока еще 
рассматривают расширение крупно-
узловой сборки для насыщения мест-
ных рынков, последующая локализа-
ция производства комплектующих 
обернется новым этапом автомоби-
лестроения, придающим импульс ро-
сту смежных отраслей: производству 
пластиковых компонентов, резины, 
металла, стекла и пр. Все это в итоге 
обернется появлением массы малых 
и средних производственных и сервис-
ных компаний, - уверен экономист. - 
А также организацией регионально-
го интегрированного автомобильного 
кластера с прицелом на развитие на-
ционального машиностроения всех 
сопричастных к этому долгосрочному 
и объективно обусловленному про-
цессу республик». 

При этом суть системного сбли-
жения бурно растущей отрасли трех 
национальных экономик достаточно 
проста - основными преимуществами 
нарастающего взаимодействия станут 
увеличение прибыли, снижение ри-
сков и повышение надежности эконо-
мической среды. Главное, при таком 
раскладе появляется еще и возмож-
ность устойчивого внедрения иннова-
ционных технологий, а также прогрес-
сивных научных достижений в про-
изводственную деятельность.

Одним из основных направле-
ний археологических иссле-

дований в Азербайджане являет-
ся изучение памятников древней-
шей земледельческой культуры 
и раннего производственного хо-
зяйства. В этом плане интерес-
ными находками выделяется по-
селение эпохи неолита Чагрыте-
пе, археологические раскопки на 
котором активизировались в по-
следние годы.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Само поселение (высота холма - 
более 3 метров) расположено к востоку 
от села Хатаи Агстафинского района. 
Масштабные раскопки там начались 
еще в 2020 году, а недавно ученые от-
читались об их завершении. 

В результате было установлено, 
что максимальная толщина культур-
ного слоя на памятнике составляет по-
рядка четырех метров. Кроме того, во 
время раскопок в поселении Чагры-
тепе, относящемся к шомутепинской 
археологической культуре, были об-
наружены остатки построек, охваты-
вающих несколько слоев застройки. 

Об этом и многом другом наш кор-
респондент беседует с руководителем 
Агстафинской археологической экспе-
диции, заведующим отделом этноар-
хеологии Института археологии и ан-
тропологии НАНА доктором истори-
ческих наук, профессором Наджафом 
Мусеибли.

- В чем уникальность Чагрытепе?
- Во-первых, в том, что количес тво 

найденных остатков строений пре-
вышает несколько десятков - их бо-
лее тридцати. А сооружения, в том 
числе крупные фермерские колод-
цы, были построены в основном из 
кирпича-сырца. Конструкции имеют 

круглую, реже овальную планировку. 
В то же время внутри построек, со-
стоящих из жилых домов, были об-
наружены очаги, внутреннюю часть 
которых заполняли речными камня-
ми для долгого хранения тепла вну-
три печи.

Внутри хозяйственных колодцев 
были обнаружены орудия труда из 
камня и кости, в том числе различ-
ных животных. 

- Каким образом на поселении 
образовался культурный слой тол-
щиной четыре метра?

- Дома на Чагрытепе построены 
очень близко друг к другу, то есть за-
стройка была очень плотной. А тот 
факт, что слои конструкции посто-
янно сменяли друг друга, доказывает, 
что жили в этих постройках люди по-

стоянно, то есть, когда какая-то часть 
домов была повреждена или прихо-
дила в негодность, их ремонтирова-
ли, над ними строили новый дом с не-
большим смещением в сторону. Таким 
способом и образовывался толстый 
культурный слой. Такие строительные 
традиции (обычай возводить новый 
дом над обветшавшим или непосред-
ственно рядом с ним) были характер-
ны для ранних земледельческо-ското-
водческих культур в целом Южного 
Кавказа и Ближнего Востока.

- А что свидетельствует в поль-
зу того, что артефакты Чагрытепе 
относятся к эпохе неолита?

- При раскопках на местности была 
обнаружена могила эпохи неолита глу-
биной 2,2 м. В ней на правом боку, 
в плотно свернутом состоянии, был 
похоронен ребенок примерно 10-12 лет. 
Вообще в эпоху неолита был распро-
странен обычай хоронить умерших не 
на отдалении, а непосредственно в ме-
стах их проживания. В поселении Ба-
бадервиш-I в Газахском районе были 
исследованы две могилы эпохи нео-

лита, а в селе Ментежтепе Товузского 
района обнаружены колодцы, в кото-
рых было захоронено большое коли-
чество людей. Неизвестно, где и при 
каких условиях производились захо-
ронения в других памятниках регио-
на, относящихся к этому периоду, по-
этому именно эта научная проблема 
является сейчас для нас одним из ос-
новных направлений будущих иссле-
дований памятников эпохи неолита.

- Какие находки с этих поселений 
вы считаете наиболее интересными?

- Я бы отметил небольшие по раз-
меру топоровидные или клиновид-
ные инструменты, изготовленные из 
камня. Не исключено, что эти инстру-
менты имеют ритуальный характер. 
Подавляющее большинство их сде-
лано из обсидиана. Это - различные 
инструменты, долота, острые предме-
ты, строительные леса и т.д. 

Также были обнаружены инстру-
менты из кремния, хотя и в небольшом 
количестве. Это конические и плоские 
ядрышки, а также достаточное коли-
чество отходов производства и сер-
повидных зубцов - одно из основных 
сельскохозяйственных орудий эпо-
хи неолита. 

Отмечу также, что найденные в Ча-
грытепе орудия труда изготавлива-
лись не только из обсидиана и крем-
ния, но также и из костей крупных 
и мелких животных и имели архаи-
ческий характер, сохранив некоторые 
черты более древнего этапа - периода 
мезолита. А это, в свою очередь, сви-
детельствует о наличии локального 
фактора возникновения ранней про-
изводственно-земледельческой куль-

туры в бассейне Средней Куры. 
В итоге все обнаруженные наход-

ки составляют обширную базу дан-
ных о хозяйстве и образе жизни ран-
него земледельческо-скотоводческо-
го населения региона эпохи неолита. 

- Наджаф муаллим, раскопки на 
Чагрытепе длились без малого пять 
лет. Удалось ли за это время найти 
какие-либо различия между арте-
фактами разных эпох?

- Да, раскопки, проведенные в лет-
ние сезоны в течение этой пятилет-
ки, предоставили нам много инфор-
мации о духовной культуре и религи-
озных верованиях жителей региона 
эпохи неолита. Наиболее интересные 
находки, связанные с этим, были об-
наружены в двух исследуемых квадра-
тах, где на глубине 1,8 м были найде-
ны остатки сооружений овальной пла-
нировки. Структура обеих построек, 
которые мы считаем храмами, отли-
чается от других построек региона. 
К примеру, обнаруженное уже в ны-
нешнем году строение имеет круговую 
планировку, а общий план сооруже-
ния напоминает изображение солн-
ца или звезды. У подножия восточной 
стены в обеих постройках находился 
очаг, где постоянно горел огонь. Вну-

три него были обнаружены артефак-
ты ритуального характера - антропо-
морфные фигурки из камня и кости, 
которые были помещены в очаг, ско-
рее всего, для проведения определен-
ных религиозных церемоний. 

Эти антропоморфные идолы и на-
ходки из других памятников того вре-
мени в целом свидетельствуют о пре-
обладании абстрактного мышления 
в религиозных верованиях населе-
ния шомутепинской культуры эпо-
хи неолита.

Кроме того, пятилетние раскоп-
ки показали, что жители Чагрытепе 
занимались земледелием, скотовод-
ством, домашними ремеслами и от-
части охотой, как и другие жители 
региона.

- Когда речь заходит об этом посе-
лении, вы говорите как-то расплыв-
чато, только «эпоха неолита». А есть 
ли у него более точный возраст?

- Археологические материалы, об-
наруженные на Чагрытепе, действи-
тельно датируют это поселение как 
эпоху неолита и позволяют отнести 
его к первой половине VI тысячеле-
тия. Более точную дату позволит уточ-
нить радиоуглеродный анализ, кото-
рый будет проведен в будущем. 

Совместный автопром
Азербайджан и Узбекистан разрабатывают проект по сборке автомобилей

Объемы совместного производства ав-
томобилей Cobalt, готовящие почву для 

более решительных действий на пути ор-
ганизации тесного сотрудничества на-

ших стран по производству современных 
и комфортных машин, могут достиг-

нуть 15 000 тыс. единиц в год

Наличие локального фактора
На Чагрытепе, известном поселении эпохи неолита, завершились археологические раскопки

Наджаф Мусеибли:    

Археологические ма-
териалы, обнаружен-

ные на Чагрытепе, да-
тируют это поселе-

ние эпохой неолита 
и позволяют отнести 

его к первой половине 
VI тысячелетия

18 сентября в Наримановском 
районе Баку состоялось откры-
тие детского сада «Бабочка».

В церемонии открытия приня-
ла участие вице-президент Фонда  
Гейдара Алиева Лейла Алиева.

Директор дошкольного образова-
тельного учреждения «Бабочка» Юлия 
Алиева проинформировала вице-пре-
зидента Фонда Гейдара Алиева Лей-
лу Алиеву о детском саде.

Основной миссией дошкольного 
образовательного учреждения явля-
ются создание широких возможно-
стей как для академического, так и со-
циально-эмоционального развития 
детей, а также поддержка их плав-
ной интеграции в школьную среду.

В детском саду «Бабочка» будут 
организованы дошкольное образова-
ние и присмотр за детьми в возрас-

те 3-6 лет. Здесь будут функциони-
ровать группы  для детей в возрасте  
3-4, 4-5 и 5-6 лет. Во время знаком-
ства с дошкольным образователь-
ным учреждением было отмечено, 
что, помимо качественного образова-
ния, в центре внимания также будут 
всестороннее развитие детей и их ак-
тивное участие в общественных ме-
роприятиях. Детский сад «Бабочка» 
призван стать безопасной средой для 
детей и окружить их заботой и лю-
бовью. Также планируются внекласс-
ные мероприятия как для умствен-
ного, так и для творческого разви-
тия детей.

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева ознакомилась 
с помещениями двухэтажного детского 
сада, предназначенными для разных 
возрастных групп, и дала важные ре-
комендации по вопросам обучения.

Цель: интеграция в школьную среду
Лейла Алиева приняла участие  

в открытии детского сада «Бабочка»

В Азербайджане началась вак-
цинация против гриппа, зая-
вили в Объединении по управ-
лению медицинскими террито-
риальными подразделениями 
(TƏBİB).

«В осенне-зимний период на тер-
ритории страны традиционно прово-
дятся профилактические и противо-
эпидемические мероприятия с целью 
предупреждения распространения 
ОРВИ. Инактивированные вакци-
ны против гриппа помогают защи-
тить детей и взрослых от гриппа на 
сезонной основе, особенно в тех слу-
чаях, когда существует высокий риск 
возникновения осложнений гриппа. 
Вакцина предназначена для взрослых 
и детей  старше 6 месяцев.

В процессе вакцинации использу-
ются полностью безопасные и каче-
ственные вакцинные препараты про-
изводства компании Abbott, недавно 
привезенные в страну Минздравом. 
Они соответствуют рекомендациям 
Всемирной организации здравоохра-
нения (ВОЗ) и Совета Европы (СЕ)», 
- говорится в сообщении TƏBİB.

Граждане, желающие сделать при-
вивку от гриппа, могут бесплатно вос-
пользоваться центральными рай-
онными больницами по регионам, 
а также в учреждениях первичной 
медико-санитарной помощи, оказы-
вающих амбулаторно-поликлиниче-
ские услуги по городу Баку, подве-
домственными TƏBİB.

Отдел информации

Лучшая защита от гриппа
Началась вакцинация против ОРВИ
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Заместитель министра подчер-
кнула, что в рамках фестиваля, ко-
торый пройдет с 18 по 28 сентября, 
запланированы масштабные меро-
приятия в Баку, Шуше, Гяндже, Шам-
кире и Нахчыване, ряд мероприятий 
пройдет по всей стране. В рамках ме-
роприятий на открытых и закрытых 
площадках пройдут концерты, спек-
такли, выставки, научные конферен-
ции и мастер-классы. В нынешнем 
фестивале принимают участие соли-
сты и художественные коллективы 
из США, Германии, Хорватии, Ав-
стрии, Турции, России, Республики 
Корея, Испании, Бразилии и других 
стран. Впервые в рамках фестиваля 
Азербайджанская национальная кон-
серватория организовала симпози-
ум Международного совета тради-
ционной музыки и танца (ICTMD), 
действующего при UNESCO. В рам-
ках симпозиума проводятся дебаты 
и панельные дискуссии на тему «От-
голоски древнего наследия: изуче-
ние музыкального наследия и тан-
ца в тюркских культурах и за их пре-
делами».

Самым важным моментом тра-

диционного фестиваля Саадат Юси-
фова назвала добавление в карту ме-
роприятия с 2021 года города Шуша 
- культурного центра Азербайджа-
на. «В рамках нынешнего фестива-
ля в городе Шуша запланирован ряд 
мероприятий. Азербайджанский го-
сударственный академический те-
атр оперы и балета исполнит первую 
мугамную оперу на Востоке - «Лей-
ли и Меджнун» Узеира Гаджибей-
ли, а также будет организован кон-
церт, посвященный 100-летию со дня 
рождения выдающегося композито-

ра Сулеймана Алескерова. Мы уве-
рены, что XVI Международный му-
зыкальный фестиваль имени Узеира 
Гаджибейли порадует любителей му-
зыки и оставит неизгладимый след 
в их сердцах», - сказала она.

Далее была представлена кон-
цертная программа.

На концерте выступили Азербайд-
жанский государственный симфони-
ческий оркестр имени Уз.Гаджибей-
ли (художественный руководитель 
и главный дирижер - заслуженный 
артист Фуад Ибрагимов), Азербайд-

жанская государственная хоровая 
капелла (художественный руково-
дитель - народная артистка Гюль-
баджи Иманова), народная артист-
ка Ульвия Гаджибекова (фортепиано), 
заслуженные артисты Рамиль Гасы-
мов (тенор), Инара Бабаева (сопра-
но), лауреат республиканских и меж-
дународных конкурсов Махир Таги-
заде (баритон).

В программе прозвучали «Увертю-
ра» из оперы «Кёроглу» Уз.Гаджибей-
ли, «Ария Фирузы» из оперы «Фи-
руза», «Весенняя песня» для хора 
и оркестра, «Кантата» для барито-
на, хора и оркестра, «Национальный 
марш», рапсодия «Джанги», балла-
да «Да здравствует мастер» Сулейма-
на Алескерова, поэма «Посвящение 
великому мастеру» Мусы Мирзоева, 
9 вариаций Эртогрула Джавида, по-
священных Узеир бею (адаптировал 
для оркестра Аяз Гамбарли), «Посвя-
щение Узеиру Гаджибейли» Фикрета 
Амирова, «Ашугсаягы» Васифа Ал-
лахвердиева (произведение посвя-
щено Узеир бею) и симфоническая 
зарисовка «Караван» Солтана Гад-
жибекова.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Как мы уже писали («Белая Вежа», 
БР, №170, 14 сентября), на днях 

в Беларуси прошел XXVIII Меж-
дународный театральный фести-
валь «Белая Вежа» с участием  
22 коллективов из семи стран: 
Азербайджана, Беларуси, Дании, 
Казахстана, России, Таджикиста-
на и Узбекистана. 

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий»   

Азербайджанский государствен-
ный академический музыкальный театр 
представил на суд зрителей моноспек-
такль «Айседора» (режиссер-постанов-
щик Джавид Имамвердиев, звукоре-
жиссер Магомед Магомедов, освети-
тель Ниджат Алиев, исполнительница 
роли Айседоры Ольга Георгиева).

Фестиваль в Бресте отразил обще-
театральную тенденцию, несмотря на 
некоторую разнородность програм-
мы. Организаторам «Белой Вежи» уда-
лось собрать программу из 22 спекта-
клей, различающихся по стилистике, 
театральному языку и жанрам, пред-
ставить разные форматы - от моно-
спектаклей до масштабных постано-
вок. Весьма примечательно, что на фе-
стивале были представлены и детские 
спектакли, что стало настоящим сюр-
призом для маленьких зрителей. 

Своими впечатлениями о фести-
вале «Белая Вежа» с корреспондентом 
газеты «Бакинский рабочий» поде-
лился режиссер-постановщик спек-
такля Джавид Имамвердиев. 

- Моноспектакль «Айседора» стал 
лауреатом фестиваля. Я очень доволен 
игрой актрисы Ольги Георгиевой. Она 
выложилась по максимуму на незна-
комой ей сцене и буквально заворо-
жила белорусскую публику и гостей 
фестиваля своей игрой. 

- «Айседора» - ваш первый  
моноспектакль?

- Да, это мой первый моноспек-
такль. Мне очень интересно было над 
ним работать. 

- Скажите, что сложнее ставить, 
моноспектакль или театр-массовку?

- Массовка - это когда в спектакле 
заняты 150-200 человек. Совсем дру-
гое дело, когда на сцене один человек 
и ты должен сделать интересным для 
зрителя каждое мгновение пьесы. По 
правде говоря, я не могу сказать, что 
сложнее. Скорее - ответственность пе-
ред зрителями. Конечно же, я много 
переживал. Каждый раз показывать 
новому зрителю спектакль - это волни-
тельно. Не знаешь наперед, как встре-
тит тебя публика. Спектакль начинает-
ся - ты умираешь и воскресаешь, ког-
да раздаются первые аплодисменты.

- Почему выбор пал на «Айседору»? 
- Я долго искал литературный мате-

риал, чтобы сделать спектакль о твор-
ческом человеке, показать, что в жизни 

каждого человека важны два момен-
та, два очень важных начала: творче-
ство и любовь. Вот почему эта пье-
са подошла под мой месседж, кото-
рый я хотел донести до зрителя. Ну, 
естественно, то, что Айседора Дун-
кан была любимой женщиной Сер-
гея Есенина, тоже сыграло свою роль 
в моем выборе.

Айседора Дункан - современница 
гениального русского поэта Сергея Есе-
нина, известного до боли душевными 
стихами. Она была его музой. Он был 
пленен не только ее красотой, но и сво-
бодной и раскрепощенной натурой. 
Экзальтированный стиль танца Ай-
седоры - революция в танце, в хоре-
ографии. Она модернизировала, вно-
сила новые элементы в танец, осовре-
менила его. 

Спектакль «Айседора» поставлен 
по пьесе известного российского пи-
сателя-драматурга Зиновия Сагалова 
«Три жизни Айседоры». В ней также 
показаны ее отношения с известным 
актером Гордоном Крейгом и други-
ми театральными деятелями, так или 
иначе соприкасавшимися с Айседорой 
Дункан на разных этапах ее жизни. 

Режиссер Джавид Имамверди-
ев немногословен. Он весь отдается 
работе и как бы сгорает и истощает 
себя еще до начала спектакля. Но вы-
бор им темы и актрисы на роль Ай-
седоры красноречиво говорит сам за 
себя, больше, чем слова. Пленительная 
и страстная Айседора, образ которой 

воплотила на сцене актриса Ольга Ге-
оргиева, заворожила публику игрой, 
танцами, пением… 

Многие театроведы и искусство-
веды высказались об «Айседоре», но 
она не оставила равнодушным нико-
го. Были и такие мнения: «я нахожусь 
под обаянием вашей замечательной ар-
тистки; очень редко, когда моноспек-

такль бывает настолько убедителен». 
Одним нравились танцы, другим - пе-
ние, третьим - пластика актрисы. 

В целом это было органичное пред-
ставление-повествование об истории 
жизни замечательной танцовщицы  
Айседоры Дункан в не менее блиста-
тельной игре актрисы Азербайджан-
ского государственного академиче-
ского музыкального театра Ольги  
Георгиевой, которая также подели-
лась с нами своими впечатлениями:

- Спектакль прошел с большим 
успехом. По отзывам критиков было 
понятно: «Айседора» стала ярким со-
бытием фестиваля, может, даже не-
сколько неожиданным. Мы высту-
пили достойно. Публика приняла  

«Айседору» бурными овациями. Реак-
ция брестчан отличалась от реакции 
бакинского зрителя. Зал аплодировал 
нам стоя и, несмотря на позднее время, 
нас очень долго не отпускали со сце-
ны. По реакции зрителей было видно, 
что спектакль запал им на душу. Они 
покидали зал с новыми мыслями, ин-
тересными впечатлениями, а может, 
и вдохновением.

Наша «Айседора» стала лауреатом 
фестиваля «Белая Вежа». Я доволь-
на слаженной работой труппы, сво-
им выступлением. Было очень легко 
работать, потому что в зале хорошая 
акустика. Мы достаточно быстро ос-
воились на этой площадке. Освети-
тель показал мне свои точки, звуко-
режиссер определился с акустикой. 
А с режиссером мы еще раз уточни-
ли некоторые нюансы, которые нам 
пришлось изменить применительно 
к новой сцене. 

Что касается оценки жюри, то об-
суждения спектаклей критиками, те-
атроведами, искусствоведами велись 
достаточно жестко. При мне один спек-
такль они разнесли в пух и прах, но 
это была объективная оценка. Я дро-
жала как осиновый лист на ветру и ду-
мала, что сейчас и нам что-то такое 
«влетит» (смеется), но нет, мы полу-
чили очень положительные отзывы. 

Моноспектакль для меня знаковое 
событие, ибо для артиста это всегда 
испытание. Я очень рада, что мне до-
стался такой насыщенный материал 
о жизни Айседоры Дункан. Мы с ре-
жиссером нашли общий язык и, ду-
маю, у нас получилось. Мы семь раз 
ставили «Айседору» в Баку на сцене 
нашего театра - и на малой сцене, и на 
большой. В Бресте было восьмое пред-
ставление. 

- 8 - число сакральное, означает 
бесконечность…

- И то верно. Может, ей, этой роли, 
уготована долгая жизнь на сцене. Это 
уже как прожитая жизнь, и когда вы-
ступаешь много раз, играть становит-
ся легче. Пребывание в одном обра-
зе помогает создавать этот образ пол-
ноценно. 

«Айседора» - мой первый моно-
спектакль. Не знаю, может, он послед-
ний, это довольно яркая постановка. 
Правда, у Джавида уже есть на меня 
новые планы. Надо хорошенько по-
думать перед тем, как что-то сделать, 
потому что «Айседора» достаточно 
удачный проект и второй не должен 
быть хуже.

«Белая Вежа» выполнила свою глав-
ную функцию - международную ком-
муникацию между театралами семи 
стран. Фестиваль закончился, но он 
оставил в душе поклонников живого 
слова и магического действа на сцене 
приятные и незабываемые впечатле-
ния. Каждый из зрителей унес с фести-
валя огонек и праздник в душе, кото-
рый будет согревать его душу до сле-
дующей встречи в багряно-золотом 
сентябре Беловежской пущи. 

Чемпион Азербайджана бас-
кетбольный клуб «Сабах» 

неудачно начал выступление 
в Лиге чемпионов.

Ю.ИБРАГИМОВ

В первом же квалификацион-
ном матче, проходящем в турец-
кой Анталье, подопечные Рима-
са Куртинайтиса уступили со сче-
том 71:75 (18:15, 19:18, 11:23, 23:19) 
«Норрчепинг Долфинс» (Швеция).

Тем не менее наставник «Са-
баха» Римас Куртинайтис настро-
ен оптимистично и верит в успех 
своей команды. Оценивая встречу 
с клубом «Норрчепинг Долфинс», 
он подчеркнул, что команде нуж-
но время, надо проводить больше 
игр, чтобы уровень взаимопони-
мания между игроками был выше. 

«В целом ребята выступи-
ли хорошо. Они сделали все, что 
могли. Были моменты, когда мы 
были близки к победе, но не смогли 
удержать преимущество до конца. 
Обычно я не комментирую судей. 
Но в некоторых похожих эпизо-
дах мы были свидетелями разных 
решений судей. Шведский клуб 
был точнее в трехочковых бро-
сках. Мы отставали от соперни-
ка по рибаундам. В плане игровой 
дисциплины «Норрчепинг» пока-
зал лучший результат. Чувствова-
лось, что они уже давно выступа-
ют вместе. У соперника был ста-
бильный состав, они сохранили 
костяк. А наша команда практи-
чески создана заново.

Травма Эндера, который очень 
хорошо вошел в игру, ограничи-
ла наши возможности ротации. 
К концу встречи чувствовалась 
усталость, - подчеркнул Римас Кур-
тинайтис, добавив, что, несмотря 
на поражение, следует смотреть 
вперед. - Мы продолжим борь-
бу в Кубке Европы ФИБА. Здесь 
будут участвовать такие коман-
ды, как мы, прекратившие борь-
бу в квалификации Лиги чемпи-
онов. Это говорит об уровне тур-
нира. «Сабах» - новая команда. То, 
что мы здесь - это уже успех. Мы 
уже стали частью европейской ба-
скетбольной семьи. Наша цель - 
выйти из группы. Время покажет, 
получится это или нет. В любом 
случае, как и во встрече со швед-
ским клубом, в каждой игре вы уви-
дите боевую команду, которая не  

сдается до последней секунды».
Один из ведущих игроков ко-

манды Эндер Поладханлы выра-
зил свое сожаление по итогам 
матча: «Встреча прошла не так, 
как мы хотели. Ведь наша цель -  
выйти в основной этап. Безуслов-
но, мы вышли на этот матч, буду-
чи победно настроенными, увы, 
не получилось. В спорте случается 
все. Я считаю, что мы сражались 
очень хорошо. Это была интерес-
ная игра. До последней секунды не 
было известно, кто станет побе-
дителем. На этот раз победил со-
перник. Но мы увидели наши сла-
бые места. Постараемся над ними 
поработать». 

Эндер считает, что команда 
еще не набрала нужную форму, 
что отразилось на результатах игры 
с шведской командой. «Конечно, 

у нас были удачные броски, мы 
создавали те комбинации, кото-
рые хотели. Но соперник очень хо-
рошо нас проанализировал и ча-
сто опережал нас, - пояснил Эн-
дер. - Вот почему так произошло. 
«Норрчепинг» - очень хорошая ко-
манда. Они хорошо подготовились 
к этому этапу. Эта команда уже 
много лет играет с одним и тем же 
составом. В баскетболе это одно 
из главных условий. Потому что 
баскетбол - это командная игра 
и очень важно понимание меж-
ду игроками. Мы - новая команда. 
У нас новые трансферы. Я считаю, 
что если мы пройдем в квалифи-
кационный раунд Лиги чемпио-
нов в следующем году, все будет 
совсем по-другому».

Во втором матче квалифика-
ционного турнира «Сабах» сыгра-
ет с «Фрибург Олимпик». Встре-
ча состоится 19 октября.

Победитель отборочного со-
ревнования Лиги чемпионов по-
лучит место в основной сетке. 
А команды, неудачно выступив-
шие в квалификации, перейдут 
в Кубок Европы.

Неисчерпаемая сокровищница

Айседора покорила 
«Белую Вежу»
По реакции зрителей было видно,  
что спектакль запал им в душу

Джавид Имамвердиев:

Спектакль начина-
ется - ты умираешь 

и воскресаешь, ког-
да раздаются первые 

аплодисменты

ФЕСТИВАЛЬ

Неудачный старт
«Сабах» уступил в Лиге чемпионов

Римас Куртинайтис: 

Я настроен опти-
мистично и верю 

в успех своей  
команды

После Гран-при в Загребе обнов-
лена статистика выступлений 
стран на рейтинговых турни-
рах текущего года. Азербайд-
жан находится на четырнад-
цатом месте в Мировом туре 
дзюдо.

Вояж в столицу Хорватии при-
нес нашей команды три награды: 
«серебро» завоевал Ахмед Юси-
фов (60 кг), а «бронза» в активе Ту-
рана Байрамова (60 кг) и Руслана 
Пашаева (66 кг).

С начала года на соревнованиях 
Мирового тура, куда входят также 
турниры «Большого шлема» и «Ма-
стерс», азербайджанские дзюдоис-
ты выиграли три золотые, 11 се-
ребряных и 14 бронзовых наград.

В таблице наша сборная опере-
жает Бразилию, Турцию, Южную 
Корею, Венгрию и многие другие 
страны. Лидирует Япония (21-9-
25), далее расположилась Фран-
ция (17-12-17), а замыкают трой-
ку нейтральные атлеты (14-9-20).

Отдел спорта

Радующая статистика
Азербайджан - в Топ-14 Мирового тура дзюдо
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